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  בס״ד 
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Онлайн община «Хафец Хаим» представляет 

ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ ЖУРНАЛ ДЛЯ ЧТЕНИЯ ЗА ШАББАТНИМ СТОЛОМ.  

При информационной поддержке сайта www.evrey.com 

Посвящается возвышению души  

БатШева  бат Хаим Марголина, Авраам бен элиэзер марголин, Тинок бен а.л.  

Евреев местечка Погост Загородский, Юрий Штерн, Александр Цукерман, Алексей бен борух Шапошников,  

Розалия бат Элиягу,Полина бат Яаков фрейдкина и Лили бат Авраам, Шалом Давид бен Авраам Шауль 

Мара бат Авраам Шифман, Борис бен Колман Шифман, Рива бат Менаше Сухотинская, Софья бат Меир 

Акко, Алматы, Анадырь, Астана, Ашдод, Ашкелон, Баку, Бат Ям, Беер Шева, Бейтар Элит, Белград, Белореченск, Бийск, Бней аиш, Бобруйск, Бровары, 
Будапешт, Валуйки, Вастерас, Вилейка, Винница, Владивосток, Владикавказ, Волгоград, Воронеж, Герцлия, Горловка, Градец-Кралове, Гродно, 
Динслакен, Днепродзержинск, Днепропетровск, Донецк, Дюйсбург, Евпатория, Екатеринбург, Желтые Воды, Залари, Запорожье, Зарайск, Иерусалим, 
Ижевск, Иркутск, Иршава, Казань, Камышлов, Караганда, Кармиэль, Каунас, Киев, Кирьят Бьялик, Кишинев, Клайпеда, Краматорск, Краснодар, 
Красноярск, Кременчуг, Кривой Рог, Курган, Куты, Кфар Эльдад, Литин, Львов, Люксембург, Маале Адумим, Марбелья, Марковцы, Мелитополь, 
Мельбурн, Минск, Москва, Мукачево, Мурманск, Нагария, Надворная, Нальчик, Нацрат Илит, Нес Циона, Нетания, Нешер, Нижний Новгород, Никополь, 
Новомосковск, Новороссийск, Новосибирск, Ногинск, Норильск, Нурлат, Нью Йорк, Обнинск, Одесса, Пермь, Петропавловск, Пинск, Полевской, Полтава, 
Пятигорск, Реховот, Ришон ле Цион, Ровно, Ростов-на-Дону, Рязань, Сан Диего, Санкт- Петербург, Саяногорск, Свердловск, Севастополь, Сергиев Посад, 
Сиена, Симферополь, Сиэтл, Слоним, Сорочинск, София, Сочи, Ст. Луис, Ташкент, Тбилиси, Тверия, Тирасполь, Тират Кармель, Тольяти, Томск, Турин, 
Ужгород,  Улан Удэ, Хабаровск, Хадера, Хайфа, Харьков, Херсон, Хмельницкий, Холон, Челябинск, Чернигов, Черновцы, Эйлат, Эмек ха Ярден, Якутск... 

Недельная глава  
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Культура. Личность. Этика 

Женская Рубрика 

Цель Эц Тамар 
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Анализ Новостей 

Детская Страничка 

Лист Талмуда 
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Мысли редактора... 

М ы с вами находимся в недельной главе Ки Таво, центральная часть которой посвящена благословени-
ям и проклятиям для еврейского народа за реализацию или не реализацию задач Всевышнего. 

Отмечает великий Рамбан, что проклятия, которые постигнут наш народ на территории Эрец Исраэль, 
отличаются от тех, которые постигнут нас в галуте, во время долгого скитания среди всех народов мира.  

Таким образом, именно с отсыла евреев в галут, происходит тот перелом, когда и начинается исправление 
допущенных ошибок. 

Очень важно в жизни, когда мы делаем ошибки, не опускать руки, ведь также, как в этой главе, мы узнаем о 
проклятиях, которые буквально будоражат сердце и пугают, мы учим, что надежда все же есть. 

И именно с момента, когда все эти ужасающие проклятия сбываются, появляется свет в конце туннеля.  

Так вот, когда еврей делает ошибку он должен помнить, что все можно исправить и никогда нельзя опускать 
руки. 

Хочется пожелать всем нам как можно скорее вернуться домой и воочию увидеть окончание материалистиче-
ского периода истории. Для этого мы, закатав рукава, должны у себя дома в Израиле увеличивать качество и 
количество заповедей.  

Элиэзер Фрейдкин 

Кфар Эльдад 

Ответственные за проект:  
Элиэзер Фрейдкин, Давид Эльман 

 

Над номером также работали:  
Лейб Каханэ, Сара Манн,  
Елена Демидова 
Тамар Антопольская, Цюпа Гензель, 
Эня Леина, Арье Марголин,  
Анна Марголина, Юдит Аккерман 

 

Художники: 
Этель и Борис, Бат Ноах 

 
Любые Ваши предложения 
направляйте на эл.почту  
hhafetzhaim@gmail.com 

Поддержите наш проект 
https://hafetzhaim.com/donate/ 
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Недельная глава «ки таво» 

ГЛАВА «Ки Таво» 

Место в Торе: Дварим, гл. 26, ст. 1 — гл. 29, ст. 8. 

Почему она так называется? 

В первой фразе главы сказано: «И будет, когда придешь в страну, 
которую Всевышний дает тебе...». Когда придешь на иврите — ки 
таво. 

1. Бережно наполнять корзину 

Н 
аша недельная глава начинается словами: «И будет, когда 
придешь на землю, которую Всевышний дает тебе в удел... 
возьми начатки всех плодов земли... и положи в корзину, 
и пойди на место, которое изберет Всевышний» (Дварим, 
гл. 26, ст. 1-2). 

Из этого отрывка, — наставляют Учителя, — можно научиться, как 
вести себя в земном мире, чтобы удостоится мира Будущего. 

Для того, чтобы это понять, нам надо разобраться в отдельных 
фрагментах процитированной выше фразы. 

Слово «земля» здесь символизирует Будущий мир. Как сказано: 
«Праведники навечно унаследуют 
землю» (Танах, книга пророка Йешаягу, гл. 
60, ст. 21). 

В этом высказывании пророк Йешаягу 
говорит о том, что души праведников не 
будут возвращены в материальный мир, но 
останутся вечно пребывать в мирах духовных.  

Намек на Будущий мир содержится и употребленном в нашем 
отрывке слове «удел». В Танахе, в книге Мишлей (Притчи царя 
Шломо; в русском языке — Соломон) написано: «В удел любящим 
Меня — сущее» (гл. 8, ст. 21). 

Таким образом, мы можем открыть в процитированном в начале 
обзора отрывке («И будет, когда придешь на землю, которую 
Всевышний дает тебе в удел») дополнительный смысл: «И будет, 
когда захочешь приобрести Будущий мир, который Всевышний 
уготовал тебе…». 

В Талмуде (трактат Сангедрин, лист 10) Учителя сообщают нам, что 
все сыны Израиля имеют удел в будущем мире. 

Теперь рассмотрим следующую часть фразы: «…возьми начатки всех 
плодов земли...». 

«Начаток» (в оригинале Торы — решит) — это мудрость (хохма). И 
об этом в Теилим (Псалмы царя Давида) прямо сказано: «Начаток — 
мудрость» (гл. 111, ст. 10).  

В каждом элементе творения сокрыты искры святости. Эти искры и 
есть — мудрость. Как написано: «Все с мудростью сотворил» (там же, 
гл. 104, ст. 24). 

Наша задача — собрать эту мудрость, то есть — высвободить искры 
святости из материального плена и вернуть их Творцу. В этом и 
состоит служение человека Всевышнему в материальном мире. 

Учителя называют человека — 
«говорящим». И, действительно, речь — 
бесценный дар Творца. Поэтому нам 
следует тщательно обдумывать, взвешивать 
и контролировать все, что выходит из уст. 
Так, будто бы мы раздаем бриллианты.  

Далее читаем — «…и положи в корзину (в 
оригинале употреблено слово тэна)». 

Буквы, из которых состоит сло-
во тэна (тав и нун), одновременно — 
начальные буквы 
слов таамим (кантилляция, то есть — 
интонирование фраз, для которого Тора 
использует определенные знаки) 
и некудот (огласовки, заменяющие в 
иврите гласные буквы). 

Слово «положи» (на иврите — вэсамта), в 
отличие от нейтрального русского глагола 
«класть», обозначает, как разъясняют в 
Талмуде Учителя — «уложить очень 
бережно, с особой аккуратно-
стью» (трактат Темура, лист 34).  

Таким образом, в контексте 
нашего анализа цитаты, мы 
понимаем, что необходимо 

следить не только за 
содержанием сказанного, но и 
за каждой произнесенной 

буквой, за каждой интонацией. И только 
тот, кто «бережно укладывает в корзину» 
слова — удостоится жизни в Будущем мире. 

Особенно важно придерживаться этого 
правила во время молитвы.  

Слова молитвы, произнесенные автомати-
чески, которым не сопутствует соответству-
ющая мысль, адекватное движение сердца, 
скорее всего — затеряются, не достигнув 
цели. Уйдут в никуда фразы, сказанные 
скороговоркой, слова с «проглоченными» 
буквами, молитвы, которые пробубнили. И 
лишь «корзины» с аккуратно сложенными 
молитвами будут доставлены по назначе-
нию.  

Конечно же, столь внимательное 
отношение к словам должно присутство-
вать и в изучении Торы. Ведь каждый 
кантилляционный знак в ней, каждая 
буковка находятся на своем месте 
неспроста. Есть обычай, изучать Тору, как 
бы распевая ее на особый мотив. Этот 
обычай получил наибольшее распростране-
ние при изучении Талмуда.  

Слово, использованное Торой в значении 

«И будет, когда придешь в 
страну, которую Всевышний 

дает тебе...» 
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«и будет» (на иврите — вэhая) намекает на радость. 

Служение Творцу должно вызывать радость и душевный подъем. Ведь 
возможность исполнять заповеди — радость. Тот, кто служит 
Всевышнему из любви к Нему — по-настоящему счастлив. 

Великий Ари (раби Ицхак Лурия Ашкенази, один из крупнейших 
каббалистов; Эрец Исраэль, 16-й век) пишет, что искры святости, 
возносят к Небесам радость и восхваление Творцу. Как сказано: 
«Восхвалю Тебя Всевышний, потому что вознес Ты меня" (Теилим, гл. 
30, ст. 2).  

на основе комментария рава Моше-Якова Равикова 

(известен и как Сандляр, т.к. имел сапожную мастерскую; уроки, 
которые он давал по субботам, опубликованы в книге «Ликутей 

раби Моше-Яаков»; конец 19-го — первая половина 20-го вв.; 
Белорусь — Эрец Исраэль)  

2. Как преуспеть в жизни 

В нашей недельной главе читаем: «Возьми начатки всех плодов 
земли» (Дварим, гл. 26, ст. 2). 

В своем комментарий к 
данному фрагмен-
ту Раши (раби Шломо бен 
Ицхак — величайший 
комментатор Торы и Талмуда; 
Франция, 11-й век) рассказы-
вает, что человек, выходя в 
свой сад и увидев инжир, 
который принес первые 
плоды, или, например — 
первую гроздь винограда, он 
повязывал на них лозу и 
говорил: «Это — начатки 
(первинки)». 

Интересно, почему первые 
плоды нужно было помечать 
именно лозой, а не иначе? 

В этом заложен глубокий смысл, — поясняет Раши. — Увидев в своем 
саду деревья, усыпанные плодами, человек может возгордиться 
результатами своего труда. Ведь все это — он вырастил. Поэтому и 
постановили Учителя привязывать лозу. Буквы слова "лоза" (на иврите 
— гами) — аббревиатурой выражения «велики деяния Всевышнего». И 
подобно тому, как лоза выросла, хоть и не трудилась над ней рука 
человека, так и весь урожай прекрасных плодов наполнит закрома по 
Милости Творца. Благодарность которому и символизирует заповедь о 
приношении первых плодов (бикурим). 

В такой форме Тора дает нам наставление, как преуспеть в делах. И мы 
узнаем, что в данной сфере очень важно заручиться надежной 
поддержкой. Поэтому, прежде чем начать «бизнес» — полезно взять в 
партнеры Всевышнего.  

Каким образом? 

Выделить ему долю в каждом своем начинании. Ведь, если у истоков 
стоит Творец, то в успехе можно не сомневаться. А достигнутый успех 
не даст повода возгордиться. Ведь в деле участвовал Партнер. И, 

может, это именно Его вклад был — 
решающим. 

Это правило действительно в любом 
начинании. А потому необходимо правильно 
начинать год. Если начало года будет 
посвящено Всевышнему и выполнению Его 
заповедей — то и весь год пройдет под Его 
покровительством. 

Известно, что фундамент, который с детства 
заложен в человеке, потом во многом 
определяет всю его дальнейшую жизнь. 
Поэтому жизненно необходимо привлечь 
Творца к воспитанию детей. Время и силы, 
которые ребенок посвятит Всевышнему, 
получая знания и совершая добрые поступки 
— будут восприняты Небесами, как 
«начатки» его первых дел. И на протяжении 
всей своей жизни он будет собирать 
чудесные плоды детства и юности, которые 
он провел с пользой.  

Но тот, кто на заре своих дней 
растрачивал свое время впустую — еще 
долго потом будет страдать от сорняков 
и колючек, забивающих в его жизни 
ростки добра. И горький привкус 
незрелых плодов и прежних ошибок 
надолго станет его спутником. 

Привязывание лозы к первым плодам, 
посвященным Творцу, намекает на 
связь с Творцом. Человек, с малых лет 
прикрепивший себя к Нему, всю жизнь 
извлекает пользу от этого союза, 
который с течением времени только 
крепнет.  

Приучить себя уже с юности все 
начинания осуществлять в союзе с 

Творцом, посвящать Ему начатки плодов, все 
крепче и крепче привязывать себя к Нему 
выполнением Его заповедей — в этом и 
заключается главный секрет успешной 
жизни.  

на основе комментариев раби Ицхака-
Меира Альтера из г. Нова-Гура 

(основатель движения Гурских хасидов; 
известен и под псевдонимом Хидушей а-

Рим, который получил по названию 
написанной им книги Хидушей а-Рим; 

конец 18-го – первая половина 19-го вв., 
Польша) 

и рава Йосефа Бергера 

(Израиль, наши дни) 
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3. Плод дерева или плод земли? 

Как мы уже говорили, наша недельная глава 
начинается с заповеди о приношении 
первых плодов, которые надо было 
аккуратно сложить в корзину и доставить в 
Иерусалимский Храм. И в тексте Торы 
читаем: «Возьми первинки (на иврите —
 бикурим) всех плодов земли» (Дварим, гл. 
26, ст. 2). 

Известно, что для этого приношения 
отделяют «первинки» (бикурим) от семи 
видов плодов. И большинство из них 
(инжир, гранаты, виноград, маслины, 
финики) — растут на деревьях. 

Возникает, казалось бы, закономерный 
вопрос: если «первинки» отделяются в 
основном (пять видов из семи) от плодов 
деревьев, почему же тогда в Торе они 
названы — «плодами земли»? 

В Талмуде (трактат Бикурим, раздел 3, 
мишна 1) рассказывается, как проходил 
процесс отделения первых плодов. 

Человек входил в свой сад и, увидев, что на 
смоковнице (инжирное дерево) появились 
первые ягоды, что первые грозди винограда 
свисают со стеблей в винограднике, и 
первые гранаты проглядывают сквозь 
листву гранатового дерева — брал лозу, 
помечал ею «первинки» и произносил: «Вот 
это — начатки (бикурим)». 

По понятным причинам, выделение 
первинок осуществлялось на ранней стадии 
процесса созревания плодов. И если бы кто-
то решил съесть такой незрелый еще плод, 
в благословении (на иврите — бераха), 
которое произносится перед этим, он 
должен был бы, вместо обычного, на 
зрелый плод — …боре при hа-
эц («сотворивший плод дерева»), сказать — 
…боре при hа-адама («сотворивший плод 
земли»). 

Вероятно, этому правилу и обучает нас 
Тора, говоря: «Возьми первинки всех 
плодов земли», а не плодов дерева. 

Кроме того, следует отметить, что к семи 
видам плодов, от которых нужно было 
отделять первинки, относились также 
пшеница и ячмень. А они, как известно, не 
растут на деревьях. При этом, пшеница 
считается самым важным, основным видом 
«плодов» из семи. Ведь из пшеницы делают 
хлеб — главную составляющую трапезы.  

В приношении первинок содержится и еще 

один значимый аспект. 

Этим приношением еврей выражает благодарность Всевышнему за 
дарованную ему Землю Израиля. Поэтому и подчеркивается в Торе, 
что речь идет именно о плодах земли, плодах, выращенных в Эрец 
Исраэль. 

Первый человек, Адам, был создан, как известно, из праха земного. 
Когда же он совершил роковую ошибку, ослушавшись Творца — 
земля была проклята. Как сказано: «Сорняки и колючки произрастит 
она» (Берешит, гл. 3, ст. 17-18). 

Выполняя заповедь о приношении первых плодов Всевышнему, 
еврей способствует «утешению» земли и тому, что на землю 
нисходит благословение Небес. 

на основе комментария раби Хаима-Йосефа-Давида Азулая (Хида; 
18 век) 

4. Неблагодарность змея 

Далее в отрывке нашей недельной главы, посвященном заповеди о 
приношении бикурим (первых плодов) читаем: «И приди 
к коэну (служителю в Храме), который будет в те дни, и скажи ему: 
Говорю я сегодня Всевышнему, что пришел я в страну, которую 
поклялся Всевышний отцам нашим дать нам» (Дварим, гл. 26, гл. 3). 

Раши (раби Шломо бен Ицхак — величайший комментатор Торы и 
Талмуда; Франция, 11-й век), комментируя данный фрагмент, 
объясняет, что слова «и скажи ему» означают — «вырази благодар-
ность». 

Если Всевышний протягивает человеку нить милосердия, оберегает 
его от бед и напастей — человек этот должен всегда помнить 
доброту Творца и не быть неблагодарным. Каждый, кто удостоился 
благословения Свыше, кто живет в собственном доме, имеет 
надежный источник дохода и спокойно смотрит в завтрашний день 
— не должен забывать, хотя бы изредка говорить Всевышнему 
«спасибо». И это простое «спасибо» зачтется ему выполнением 
повелительной заповеди Торы, о которой написано в рассматривае-
мом нами отрывке. Поэтому очень важно не уподобиться тем 
неблагодарным, которые, живя припеваючи и имея достаток во всем 
— вечно на что-то сетуют. 

Нельзя не признать, что существуют неблагодарные люди. Настолько 
— что дай им хоть все сокровища мира, окуни их с головой в самые 
изысканные удовольствия и наслаждения, они все равно будут 
роптать и жаловаться на свою «тяжелую долю», на недостаток 
уважения и т.п. 

В Талмуде (трактат Бава Кама) Учителя предупреждают, что тот, кто 
во время молитвы не наклоняет голову, произнося слова благодарно-
сти Творцу — в конце концов, превратится в змея. 

Почему именно в змея, а не, скажем, в барана? Ведь змей, как раз 
прекрасно умеет извиваться. А вот баран — служит символом 
упрямства. 

Дело в том, что о змее в Танахе написано: «Пища змея — 
прах» (книга пророка Йешаягу, гл. 65, ст. 25). 

Рацион змея может быть весьма разнообразным и питательным. Но 
какие бы деликатесы он ни вкушал, он всегда будет чувствовать лишь 
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вкус праха. И в глазах того, кто считает, что 
Всевышний не заслужил благодарственный 
поклон — все добро, которым одарил его 
Творец, подобно пыли. Но вот роптать на 
Всевышнего и жаловаться на судьбу 
неблагодарный не забывает. Такой человек 
постепенно превратится в змея. То есть — 
утратить способность различать вкус. 

Порой мы наблюдаем, как «сильные мира 
сего» балуют себя дорогими игрушками, 
придумывают все новые и новые 
удовольствия в погоне за утраченным 
чувством вкуса к жизни. И каждый раз, 
испытывая очередное разочарование, 
пытаются «укусить» Всевышнего. Но кусают 
лишь собственный хвост.  

Так может, Творец, все же «заслужил» наш 
благодарный поклон?! 

Как-то один еврей спросил у рава Шалома-
Ноаха Бразовского (Слонимский Ре-
бе, Беларусь – Израиль, 20-й век): 

— Как я могу отблагодарить Всевышнего за 
добро, что Он мне посылает. Может, мне 
учредить общество беспроцентных ссуд, 
или открыть больницу? 

— Неважно, в какую форму будет облечена 
твоя благодарность, — ответил раввин, — 
главное, чтобы ты не подумал, что, сделав 
доброе дело, ты полностью рассчитался с 
Творцом. Пусть чувство долга и чувство 
благодарности всегда сопровождают тебя!.. 

на основе комментариев раби Элазара 
бар Моше Азкари 

(«Сефер Харедим», вторая половина 16-
го века, Эрец Исраэль), 

рава Шломо Рабиновича из Радомыска 

(автор труда «Тиферет Шломо»; 19 век, 
Польша) 

и рава Шалома-Ноаха Бразовского 

(Слонимский Ребе, автор книг «Нетивот 
Шалом»; 

1911-2000 гг., Беларусь – Израиль) 

5. Земля, текущая нефтью и газом? 

Написано в нашей недельной главе: «И 
привел Он нас на это место, и дал нам эту 
землю, землю, текущую молоком и 
медом» (Дварим, гл. 26, ст. 9). 

То есть речь здесь идет о природных 
богатствах Земли Израиля. 

И известно, что все земли вокруг Израиля напичканы нефтью и 
другими природными ископаемыми. Все, кроме самого Израиля.  

Так, где же наш «мед»? 

Конечно же, можно сказать, что для этого время пока еще не пришло. 
Настанет день — и для нас раскроются подземные сокровищницы, что 
уже, в какой-то степени сегодня и происходит. 

Однако истинное богатство Эрец Исраэль (Земли Израиля) таково, что 
все сокровища мира по сравнению с ним — лохмотья нищего. 

Ведь сказано в Танахе: «И сделаю окна твои из рубинов, и ворота твои 
— из карбункулов (карбункул — упомянутый в Торе драгоценный 
камень, точное описание которого сегодня неизвестно), и всю ограду 
твою — из камней драгоценных» (книга пророка Йешаягу, гл. 54, ст. 
12). 

В Мидраше (Песикта Рабати, гл.32) рассказывается история о том, 
как корабль попал в страшный шторм. Буря порвала паруса и всю 
корабельную оснастку. Было ясно, что еще немного — и корабль 
пойдет на дно. На том корабле плыл юноша-еврей. Внезапно явился 
ему пророк Элиягу в обличье старца и сказал: 

— Если ты согласишься выполнить мое поручение, корабль будет 
спасен. 

Юноша согласился. Элиягу дал ему сундук и попросил отнести его раби 
Иегошуа бен Леви в Лод.  

— Но только не показывай ему сундук в самом городе, — предупредил 
старец, — сначала спуститесь в пещеру… 

Юноша обещал выполнить все, как ему велено. В тот же миг буря 
стихла, воцарился штиль, и корабль причалил к берегу в удобной 
бухте. 

Юноша отправился в Лод, разыскал там раби Иегошуа бен Леви и 
вывел его за город в пещеру. Там они вместе открыли сундук. Он был 
полон драгоценных камней. Дело было к вечеру. Солнце уже почти 
скрылось за горизонтом. Но свет, исходящий от этих камней, был так 
ярок, что весь Лод озарился его сиянием. Раби Иегошуа закрыл сундук 
и спрятал его в пещере.  

Он хранится там и поныне, в ожидании своего часа. В будущем 
тепловая энергия исчерпает себя. Промышленность и рядовой 
потребитель начнут использовать световую энергию — более дешевую 
и экологически более чистую. 

Написано в Мидраше (Пиркей де раби Элиэзер), что в будущем 
Всевышний установит 170 особых драгоценных камней в окрестностях 
Иерусалима. Их свет будет озарять весь мир. Израиль станет основным 
поставщиком энергии в мире. 

Кому тогда нужна будет нефть? Кто вообще будет о ней вспоминать? 

Разве что только те, кто, изучая трактат Талмуда Шаббат, во второй 
главе, где обсуждается тема «какие могут быть (субботние свечи)», 
найдут, среди прочего, упоминание и нефти.  

Так, черную эпоху угля и нефти, эпоху страданий и бедствий, разорвет 
в клочья и навсегда развеет ослепительный свет.  
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Свет завершения Шестого тысячелетия… 

на основе комментария рава Ицхака Зильберштейна 

(Израиль, Бней Брак, наши дни) 

Автор текста Мордехай Вейц 

Вопросы к раввину 

Ч 
то делать, чтобы появился интерес к изучению Торы? 

Уже 20 лет стараюсь соблюдать заповеди. Но до сих пор 
не получаю удовольствия от изучения Торы, мне ее 
просто не нравится изучать, не интересно. 

Что делать что бы ситуация изменилась? 

Heliog 
Israel 

В ы выдвинули на обсуждение очень важную и актуальную 
проблему, о которой многие боятся говорить вслух. Ведь 

изучение Торы — основа еврейской жизни. И стоит заикнуться об 
этом — и тебя уже могут заклеймить, а то и вовсе — назвать 
«вероотступником». Поэтому те, у кого есть эта проблема — 
предпочитают делать вид, что ее нет, и тянут время. А там уж, что 
будет — то будет. 

За 20 лет еврейской жизни, не чувствуя интерес к изучению, Вы, 
полагаю, перепробовали множество способов. Слушали уроки разных 
раввинов, с разными стилями преподавания, учились и самостоятель-
но и в группе, изучали Тору, пользуясь интернетом и т.д. Поэтому, 
говорить об этом не буду и сконцентрируюсь на двух фундаменталь-
ных моментах, каждый из которых в значимой степени влияет на 
решение данной проблемы. 

Наши Учителя наставляют, что в Торе надо учить то, к чему сердце 
лежит. Душа подсказывает, где ее потенциал и в каком направлении 
она должна развиваться, чтобы приближаться к Всевышнему 
своей уникальной, индивидуальной дорогой. 

В Торе заложены все возможные пути для всех, но каждая душа 
тянется к тому, что ей ближе. И человек ощущает внутреннюю тягу к 
той или иной теме и/или пласту в Торе. 

Но тут встречается серьезное препятствие — влияние общества. 
Сегодня в нашем народе существуют группы евреев, не прерывавших 
Традицию, а также — евреи, которые встали на путь Торы в зрелом 
возрасте (то есть у них цепочка Традиции прерывалась, на одно, два, 
а иногда и три поколения). 

Интеракция между этими двумя группами — отдельная тема. И здесь 
— не место ее обсуждать. 

Совершенно не обязательно насильно заставлять себя учить то, что 
учат все, подражая кому-то, опасаясь насмешек и т.д. Сначала, 
конечно же, необходимо приложить усилия и старания. Но когда 
становится ясно, что душа не лежит к тому, что взялся изучать— 
значит, это не твой путь к Творцу. 

Тора очень многогранна, и искать в ней надо то, что ведет к 
Всевышнему именно тебя. Талмуд, Галаха (свод еврейских законов), 
книги по еврейской этике и морали (мусар), хасидут (чувственные 

переживания в служении Творцу), 
Мидраши, пнимиют hа-Тора (внутренние 
пласты Торы) — вот лишь очень краткий 
перечень тем и пластов, из которых Вы 
можете выбирать. Поэтому, если изучаемые 
Вами темы Вам не интересны — попробуй-
те переориентироваться на другие 
направления. В перспективе, желательно 
касаться разных граней, но что-то станет 
основным, а на другие — будете выделять 
меньше времени и сил. 

Другое решение не лежит в «учебной» 
плоскости. 

Читая книгу, мы создаем душевный контакт 
с автором, понимаем мысли, которые он 
хотел передать, ощущаем чувства, 
вложенные в текст. Так же и при изучении 
Торы образуется душевный контакт с 
Всевышним. Хотя и менее осознанный, чем 
в случае с другими, не относящимися к 
нашему мировоззрению книгами, где 
чувства и мысли автора — человеческие. Но 
зато при чтении Торы контакт — более 
глубинный. В процессе чтения и изучения 
душа чувствует Творца. 

Бывает, очень глубоко в душе есть обида на 
Всевышнего. Обида за жизненные 
неурядицы, неудачи, за нереализованные 
или разбитые мечты. 

Человек, живущий еврейской жизнью, 
понимает, что неправильно так думать, что 
это — нонсенс, абсурд. Со всех сторон он 
слышит, что Всевышний все делает 
абсолютно правильно. 

Но сердцу не прикажешь. И оно не всегда 
прислушивается к разуму. Тем более — что 
тот же разум, под «нажимом» сердца 
понимает, что Всевышний может за секунду 
решить все проблемы, но — не решает… 

И чем больше было в жизни жертв ради 
Всевышнего и Торы — тем больше 
глубинное недовольство и обида. 

В результате — душа не хочет контакта с 
Творцом. Так же как у нас нет желания 
общаться с обидчиком. 

Можно жить полноценной религиозной 
жизнью, всего себя посвятить качественно-
му, усердному выполнению заповедей, но 
при этом глубоко в душе — таится 
отторжение и нежелание контактировать с 
Всевышним. 

Одна из форм проявления такого 
отторжения — нежелание изучать Тору, 
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отсутствие интереса к ней, чтобы не входить в слишком близкий 
душевный контакт с Творцом, оставаясь с Ним «на расстоянии». Можно 
так жить годами и десятилетиями, ведь обида, не ощущается явно, как в 
ситуациях общения между людьми. 

Тут надо работать над принятием Его Воли. На всех уровнях постараться 
осознать, что все происходящее (в прошлом и теперь)— Его Воля. 

Написано в книге Зогар: «лет атар пануй мимеха» — нет места без Него. 
Не только там, где хорошо и комфортно. Падения и неудачи — тоже Он, 
обучающий душу разным граням проявления Его Управления. Разница 
между падением и подъемом, удачей и неудачей — существует лишь 
субъективно в нашем восприятии. Но Всевышний — Неизменный, Один и 
Тот же во всех ситуациях.  

Может показаться, что не надо вообще соблюдать заповеди, если это — 
фальшь. Нет — не фальшь. Это — этапы развития души. Пласт за пластом, 
Всевышний входит в душу все глубже и глубже. Сначала — на уровне 
внешних действий. Потом приходит понимание, формируется мировоз-
зрение. А позднее — и на уровне сердца, чувств, внутренней, глубинной 
связи с Ним... 

Автор текста Хаим Аккерман 

К 
ак узнать, мужчина любит тебя или притворяется? 

Здравствуйте. 

Как узнать, мужчина тебя любит на самом деле или только 
притворяется? Есть люди, которые очень ловко подделыва-

ют чувства. 

Инна 
Израиль 

С разу отмечу, что все, о чем буду здесь говорить — в равной степени 
относится и к мужчинам и к женщинам. Ибо неискренность, фальшь 

может быть свойственна и мужчинам и женщинам. 

Если Вы предположили, что мне известен какой-то универсальный 
алгоритм, какая-то система проверки искренности чувств — должен Вас 
разочаровать. Такого алгоритма вообще — не существует. 

Чувства, условно говоря, рождаются в сердце, то есть — внутри человека. 
А мы наблюдаем лишь внешние проявления. И никогда не можем знать, в 
какой степени они отражают то, что происходит у человека внутри. 

Речь тут не идет о возможности или невозможности, как Вы пишете — 
«ловко подделывать чувства». Даже когда у человека нет никаких причин 
притворяться — это не означает, что можно узнать, что таится в сердце 
человека. 

Расхожее выражение «чужая душа — потемки» верно оценивает 
действительное положение дел. 

С другой стороны, ни в коем случае нельзя превращаться в раба (или в 
рабыню) неясности и неуверенности. Надо понимать, что в большинстве 
жизненных явления действует то, что в нашей традиции называется —
 мазаль (дословно — «звезда»; в данном случае подразумевается 
качественное, метафорическое значение этого слова). 

Слово мазаль происходит от — назаль (стекание сверху вниз). Подразуме-
вается, что Всевышний направляет на каждого из нас некий индивидуаль-
ный луч света, который формирует судьбу человека. От этого луча, 

направленного с Небес, зависит, будет он, 
человек, богатым или бедным, здоровым 
или больным, удачливым в разных 
жизненных сферах или неудачником. 
Поэтому, например, перед свадьбой и во 
время свадьбы жениху и невесте желают —
 мазаль тов (то есть — чтобы этот луч света 
был для них хорошим и принес добро). 

И поскольку это пожелание звучит на 
каждой еврейской свадьбе — тем самым 
признается, что отношения между 
мужчиной и женщиной определяются на 
Небе. Стало быть — ответа на Ваш вопрос 
не существует. 

Никто, конечно же, не запрещает 
(наоборот, это поощряется) руководство-
ваться здравым смыслом, интуицией и 
накопленным в процессе общения с 
людьми опытом. В большинстве случаев — 
особых «проколов», как правило, не 
бывает. 

Надо осознавать, что в личной жизни 
важную роль играет окраска позитивных и 
негативных моментов. 

К примеру, молодые люди поженились. 
Скорее всего, они любят друг друга. Но 
определить силу чувств друг к другу — 
невозможно. 

Поэтому, вместо того, чтобы мучить, 
парализовать себя сомнениями (червь 
сомнения может не только подточить 
«здание», но и совсем разрушить его) — 
лучше стараться со своей стороны 
создавать в семье атмосферу света, добра 
и любви. И если это делать последователь-
но, продуманно, с оглядкой на принятые 
нормы общения (здесь, в частности, очень 
важно научиться прощать промахи и не 
быть злопамятным), с учетом индивидуаль-
ных особенностей партнера по браку — 
шансы на хорошую совместную жизнь 
весьма велики. 

При этом нельзя, конечно же, забывать, что 
во всяком деле необходим хоро-
ший мазаль. И поскольку мазаль зависит от 
Всевышнего — надо обращаться к Нему с 
молитвой и просить, чтобы Он помог. 

Понятно, что ежедневное обращение к 
Нему — лучше ситуации, когда к Нему 
обращаются, допустим, раз в месяц, а то и 
раз в год. Надеюсь, мне удалось сформули-
ровать советы, которыми можно 
воспользоваться в жизненной практике... 

Автор текста Элиягу Эссас 
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Ч 
то такое чипирование и почему 
его надо избегать? 

У меня вопрос по поводу вопроса 
о чипировании людей и вашего 

ответа на него. Объясните, пожалуйста, 
что означает чипирование? И что значит 
Ваш ответ, что этого надо избегать. 

Спасибо 

Хаим 
США 

Д ействительно, относительно недавно 
на сайте мы разместили очень 

короткий блиц-ответ «Допустимо ли 
чипирование людей?» (22.02.22), в котором 
содержится совет по возможности избегать 
этой процедуры. 

Здесь постараюсь дать более развернутый 
ответ и в нем попытаюсь разъяснить ее 
проблематичные аспекты. 

Итак, что такое чипирование? 

В общем смысле чипирование означает—
введение в организм (как правило, под 
кожу) микрочипа—мельчайшего электрон-
ного устройства, размером примерно с 
рисовое зерно. 

Цель этой процедуры—обеспечить 
взаимодействие между чипом и каким-
либо электронным устройство, способным 
«считывать» информацию, закодированную 
в чипе. 

До последних лет процедура чипизации 
проводилась в основном на животных, с 
целью предотвратить их пропажу. 
Благодаря вживленному чипу можно 
узнать, кто хозяин собаки или кошки и как с 
ним связаться. 

В Израиле, например, как и во многих 
других странах, существует закон, по 
которому лицензия на содержание собаки 
выдается только тем, кто провел своему 
питомцу процедуру чипирования. 

Теперь — о применении чипирования к 
человеку. 

Примерно сначала 2000-х годов ученые и 
энтузиасты начали проводить первые 
эксперименты по чипированию людей — 
внедрению электронных чипов, как 
правило, под кожу руки в промежуток 
между большим и указательным пальцем. 

Пионером в этой области выступила 

Швеция. Там эту процедуру прошли тысячи людей. 

Постепенно имплантация чипов перешла на коммерческую основу, что 
способствовало превращению процедуры в сравнительно доступное 
мероприятие. Вместе с тем, широкое распространение она пока не 
получила. 

Зачем нужна чипизация людей? 

Сторонники этой технологии утверждают, что люди с вживленным 
чипом получают новые многочисленные возможности. 

Уже сегодня люди, прошедшие чипизацию, могут обходиться без 
ключей и кошелька. Они могут оплачивать покупку без кредитной 
карточки, открывать машину без ключей, заходить в служебное 
помещение без специальной карточки с кодом и т.д. Обладание 
микрочипом позволяет им произвести разные повседневные действия 
быстрее и проще. 

Казалось бы, не такие уж огромные преимущества. Однако нас 
уверяют, что это лишь начало. По мере усовершенствования 
технологии, чипы смогут содержать более сложную и объемную 
информацию и помогать совершать более сложные действия. 

Энтузиасты внедрения микрочипов в человеческий организм видят в 
этом революционный поворот в истории человечества. В их глазах 
использование чипов делает возможным усовершенствовать 
человеческий организм и значительно расширить его возможности. 

Однако критики чипирования, и их не мало — усматривают в этом 
явлении непосредственную угрозу человеку и обществу. 

Не случайно авторы одной из наиболее известных в последние годы 
теорий конспирации утверждали, что прививки от короны на самом 
деле — способ внедрить в тела миллионов людей электронные чипы. 
С целью — получить возможность слежки за ними и, вдальнейшем, 
способствовать установлению контроля над ними. 

И хотя эта теория не имеет никаких реальных обоснований, сама идея 
использования чипов для установления контроля над людьми — не 
выглядит столь абсурдной, как это может показаться на первый взгляд. 

Первыми ласточками такого использования микрочипов стали случаи 
принудительного чипирования работников, которые осуществили 
несколько компаний. Впоследствии некоторые Штаты Америки 
приняли закон, запрещающий установку чипа в тело человека без его 
согласия и непозволяющий работодателям предъявлять работникам 
такое требование. 

Одна из опасностей этого заключается в возможной перспективе 
принудительного чипирования по распоряжению государственных и 
других структур власти. 

Технически современные чипы не позволяют определить местонахож-
дение того, кому они внедрены. Информация, записанная на них— 
недоступна другим пользователям без согласия ее хозяина. Однако в 
будущем такие возможности могут появиться. 

Вызывает беспокойство и опасность утечки информации. В конце 
концов, достаточно неправильного использования чипа (например, 
неправильной загрузки информации), чтобы нанести человеку тот или 
иной ущерб. 

Не изучено и влияние микрочипов, по сути, инородных тел, на 
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здоровье. Есть и непосредственные риски, связанные с самой 
процедурой, такие, как внесение инфекции. 

Так или иначе,чипирование может сделать людей уязвимыми паред 
внешними вмешательствами. 

Несколько иная ситуация — если чипирование используется для 
медицинских целей. Например, существуют имплантаты для 
инвалидов, которые можно использовать для автоматического 
открытия дверей. Но и здесь требуется предельная осторожность и 
понимание границ, которые нельзя нарушать. 

Все вышесказанное приводит к мысли, что чипизация человека несет 
в себе значительный потенциал негативных последствий. 

Поскольку речь идет о новой технологии — на этот счет нет 
однозначных постановлений Учителей Торы по поводу того, 
приемлема ли эта процедура, а если да — при каких условиях. 

Важно отметить, что согласно еврейскому мировоззрению, человек, 
как сложная система, был создан идеальным. В нем есть все, чтобы 
он мог функционировать в этом мире. И только если есть какие-то 
серьезные поломки — болезни, недомогания —дозволяются 
медицинские вмешательства, чтобы их устранить. 

Скажем, пластические операции фигуры или лица, без очень 
серьезных на то оснований —запрещены. Поскольку это граничит с 
нанесением своему организму неоправданного физического ущерба, 
что по законам нашей традиции — не разрешается. 

Учитывая все это можно сказать, что стремление избегать использо-
вания микрочипов выглядит наиболее разумной линией поведения. 
И остается лишь надеяться, что мрачные предсказания конспироло-
гов о принудительном чипировании — так и останутся не сбывшими-
ся прогнозами... 

Автор текста Михаэль Бергман 

Е 
сли еврей не религиозен — стоит ли ему соблюдать обычаи 
иудаизма? 

Что, по Вашему мнению, представляет собой еврейская 
культура и традиция? 

Если еврей не религиозен, стоит ли ему соблюдать обычаи 
иудаизма, и если нет, то, как показать свою принадлежность к 
народу? 

Ольга 
Москва, Россия 

Д ля меня слова «еврей не религиозен» в каком-то смысле — 
личная трагедия. Потому что любой еврей — мой брат. И то, что 

он на данном жизненном этапе не религиозный, означает, что он 
отрезал свою душу от Источника жизни и, как бы — умирает на твоих 
глазах. 

Ведь каждый день теряется безвозвратно, навсегда. И не нужно 
иметь особо богатое воображение, чтобы понимать, что речь идет о 
процессе умирания. 

Понимаю, что написал это в эмоционально сильных выражениях. Но 
сделал это сознательно. Чтобы приоткрыть читателю свой внутренний 
мир. А это — важно, чтобы читатель мог лучше понять содержание 

написанных мной материалов. 

И все же в той степени, насколько 
возможно — попытаюсь помочь в этой 
ситуации. 

Прежде всего, нерелигиозному еврею 
нужно всерьез оградить себя от чтения и 
вообще обретения информации, выражаю-
щей негативное отношение к Небесам, к 
нашей традиции и т.д. и т.п. 

Это — несложно. Однако если об этом не 
вспоминать, то поневоле через глаза и уши 
в душу будет проникать яд. И получится, что 
человек не только не присоединился к 
Источнику жизни, но и отравляет себя, 
приближая свой печальный конец. 

Под «печальным концом» в данном случае 
не подразумеваю физическую смерть 
человека, но — наполнение его внутреннего 
мира глупостью, примитивизмом, дикой 
ложью. Становясь обладателем, если мягче 
выразиться — детским, незрелым взглядом 
на мир. 

Детское мироощущение — позитивно, если 
речь идет о ребенке. Но когда человек в 30 
или, скажем, в 60 лет интеллектуально и 
эмоционально не созрел, это не вызывает, 
скажем так, положительных эмоций. 

И все-таки, если еврею удастся встать на 
позиции, которые я здесь отметил — не 
говорить, не читать и не слушать ничего 
негативного о высокой духовности, тогда 
можно подумать и о том, соблюдать или нет 
(как Вы пишете в своем письме) какие-то 
элементы нашей, еврейской традиции. 

Мы говорим, повторю, о человеке, который 
определяет себя как «нерелигиозный». 

Конкретного ответа на Ваш вопрос нет. 

Когда человек пройдет указанный выше 
этап — перестанет отравлять себя 
разрушающей душу ерундой — он, конечно 
же, может соблюдать любые наши 
традиции. Ибо это не будет вызывать у него 
негативных эмоций. И соответственно — 
ему это не причинит никакого вреда. 

Это — могу ему порекомендовать. 

Но для себя мы (пока что не для него, но — 
именно для себя) скажем чуть больше. О 
том, что выполнение каждой заповеди, 
каждого нашего обычая — укрепляет связь 
еврея со своим народом, с нашими 
праотцами Авраамом, Ицхаком и Яаковым, 
делает человека спокойнее и мудрее. 
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Нерелигиозному человеку такое не 
скажешь. Ведь он во все это не верит.  

Но мы сами должны твердо знать, что мы 
выбрали — правильную дорогу. Что 
позволяет нам эффективнее помогать 
другим людям, которые пока что называют 
себя нерелигиозными... 

Автор текста Элиягу Эссас 

К 
ак Вы оцениваете роль 
Горбачева в истории Израиля и 
евреев? 

Уважаемый рав Эссас! 

Какой у Вас взгляд на роль Горбачёва в 
истории Израиля и евреев? 

А то в последнее время я читаю самые 
разные, иногда даже противоположные 
мнения по этому поводу. 

Аркадий 
Хайфа 

П олагаю, что Вы хотите прочесть здесь 
не рассуждения из области современ-

ной геополитики и материалистической 
истории, но — получить ответ, основанный, 
прежде всего, на еврейском мировоззре-
нии. 

Поэтому сразу обозначу, что, составляя 
текст — рассматривать эти аспекты 
(геополитика и материалистическая 
история) не буду.  

И сосредоточусь на том, как нам, евреям, 
следует воспринимать деятельность 
нееврея Михаила Сергеевича Горбачева. 

Неким критерием тут способны послужить 
нам положения, определяющие оптималь-
но достойную в глазах Небес жизнь нееврея 
(они названы во многих материалах нашего 
сайта). 

Напомню, что перед нашим народом 
Творец мира поставил одну общую, 
всеохватывающую задачу — выполнением 
заповедей Торы вносить исправление в 
космические поломки, которые возникли 
еще до Сотворения мира. 

Перед неевреями Творец поставил иную 
задачу — не мешать евреям в их работе и 
не разрушать окружающий мир (не убивать, 
не грабить, не распространять ненависть). 

Это и есть те критерии, с позиции которых 
можно судить о Михаиле Сергеевиче 
Горбачеве. 

Судьба возвела его на самый высокий в стране его проживания 
государственный пост.  

Вначале эта должность называлась генеральный секретарь ЦК КПСС, 
потом — президент СССР. 

Это был его звездный час. В его руках оказалось управление огромной 
страной. И это направило на него, образно говоря, луч мощного 
прожектора, высветившего его жизнь, что предоставило нам 
возможность оценить его деятельность, с позиций мировоззрения 
Торы. 

Он прекрасно, как и ожидал от него Творец, справился со стоящей 
перед ним, неевреем, задачей, неуклонно воплощая в жизнь принцип 
«не разрушай». 

Он прекратил войны, отпустил многие народы (республики СССР) в 
самостоятельное плавание, чтобы они могли сами решать, как им 
строить свою жизнь.  

Перестал сеять ненависть в мире, и ни в чем, ни намеком — не 
инициировал убийства и т.д. и т.п. 

Иными словами, его деятельность, деятельность нееврея — заслужи-
вает высочайшей оценки. 

Конечно же, жизнь вокруг него была иной. Но ведь это не зависело от 
него полностью. Ему полагалось только не мешать и не разрушать. И 
он — не мешал и не стремился к разрушению. 

Высокой оценки заслуживает и внесенные Горбачевым изменения в 
еврейскую жизнь. 

Он аннулировал все запреты, связанные с еврейским образом жизни и 
сделал так, чтобы все желающие могли уехать в любую страну Земного 
шара, по их выбору.  

Стоит ли говорить, что возможность выехать в Израиль для нас, евреев 
— главное? 

Известно, что каждое явление по-настоящему можно понять и оценить 
— в сравнении с прошлой ситуацией.  

В связи с этим отмечу, что после 70-ти лет преследований еврейского 
народа в Советском Союзе, когда еврейская традиционная жизнь была 
под запретом, и евреи все это время были практически 
«невыездными» — осуществленные «перестройкой» Горбачева 
изменения без преувеличения можно назвать чудом. 

И все это, еще раз подчеркну — под руководством Горбачева. 

Как неевреи воспользовались открытыми Горбачевым возможностя-
ми? Как воспользовались его достижениями евреи? 

Это требует серьезного и, конечно же, отдельного анализа.  

Во всяком случае, Михаил Сергеевич — не несет никакой ответствен-
ности за то, что произошло и происходит.  

И к оценке его деятельности это уже не имеет отношения. 

Не могу не повторить, что оценка это может быть выражена только в 
самых высоких, позитивных терминах... 

Автор текста Элиягу Эссас 
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психология по торе 

В Торе есть заповедь, запрещающая произносить слова, которые 
способны обидеть человека, ранить его психику. Множество 
примеров такого рода находим в классических работах наших 

мудрецов. 

В книге “Сила слов” рав Зелиг Плискин анализирует практические 
аспекты этой заповеди и предлагает читателю альтернатив-
ные стратегии, которые позволят сделать общение позитив-
ным. Внимательно изучив его труд, читатель может стать 

более восприимчивым к чувствам других людей. 

Публикуем фрагменты из этой книги... 

СИЛА СЛОВ 

Рав Зелиг Плискин 

Жизнь и смерть — во власти языка 

(из высказываний еврейских мудрецов) 

СПРАВЛЯТЬСЯ С ОБИДАМИ 

(фрагмент первый) 

С 
лова — реальная сила. Они способны созидать и разрушать. 
Человек, умеющий пользоваться словом как оружием, 
может помочь людям. Слово — средство осуществления 
многих добрых дел. 

Однако слова могут причинять боль, лишать мужества, повергать в 
отчаяние... Последствия вредного воздействия слов уводят человека 
от его реальных целей. 

Полностью контролировать речь окружающих, никому из нас не 
дано. Мы можем в основном лишь управлять собственными 
реакциями на нанесенные нам обиды. 

Правильная оценка адресованных вам неприятных слов — ключ к 
духовному росту. 

Важно помнить: если вы не способны справляться с обидами, кто-то 
из окружающих вас людей легко найдет способ манипулировать 
вами. Этого нельзя допускать. 

Когда вам говорят что-то обидное, попытайтесь рассуждать 
логически. Если вам указали на реальный промах, будьте благодар-
ны, что вам предоставляют возможность улучшить себя. Однако 
бывает и такое: вас обвиняют в чем-то, а вашей вины в этом нет. Это 
означает, что человек по отношению к вам допустил ошибку. 
Подумайте: стоит ли из-за этого расстраиваться?.. 

Многим людям свойственно обвинять других в эгоизме. И, как 
минимум, доля правды в подобных обвинениях, несомненно, есть. 
Однако, с другой стороны, известно, что именно эгоисты, прежде 
всего, считают окружающих эгоистами. Потому все вокруг не делают 
того, что им хочется. 

Если вас назвали эгоистом, отнеситесь к этому с должным внимани-
ем. Если вы в чем-то проявили эгоизм, значит, необходимо работать 
над собой, улучшать свои качества. Но если подобная “критика” в 
данном случае неуместна, проигнорируйте ее и постарайтесь понять, 

что человек, обвинивший вас в эгоизме, 
отреагировал на ваше поведение 
естественным для него образом. 

Необходимо осознать очень важную истину: 
все, что вам говорят окружающие, 
относится к категории — “мне кажется”. 
Каждый человек выражает свое мнение, но 
это еще не означает, что он всегда прав. 
Даже если он точен в изложении фактов, те 
слова, которые он так уверенно произносит, 
в большей мере обусловле-
ны особенностями его личности, а не 
вашей. 

Например, кто-то из ваших знакомых 
заметил, что вас слишком заботит, 
одобряют окружающие ваши поступки или 
нет, и говорит вам: “У тебя нет своего ума. 
Тебя волнует лишь мнение других. Ты 
просто марионетка, которую любой может 
дергать за нитки. А сам ты — ничтожество”. 

Его слова, казалось бы, основаны на 
реальном положении дел. Но способ их 
выражения имеет негативную окраску, что 
проявляет особенности его индивидуально-
сти. Ведь он мог бы высказать свою мысль 
иначе. Так, например: “Тебя слишком 
заботит мнение других, и это причиняет 
тебе ненужную боль. Быть может, это и 
неплохо. Ты стараешься делать так, чтобы 
никого не огорчить. И все же надо стараться 
быть более защищенным”. 

Последнее высказывание намного 
конструктивнее и может принести вам 
практическую пользу. 

Когда человек резок в своих высказываниях, 
ответная болевая реакция вызвана в 
основном подбором слов. Если вы это 
осознаете и поймете, что он мог и должен 
был выразиться более тактично, его слова 
не причинят вам большого вреда. Вы 
сумеете сориентироваться, что в его речи — 
дурной стиль, что — реальность. 

Чем сильнее потребность человека в 
одобрении, чем сильнее его страх перед 
критикой, тем больше он будет страдать от 
оскорблений или негативных высказываний 
в его адрес. Поэтому так важно укреплять 
чувство собственного достоинства, 
независимое от одобрения или неодобре-
ния окружающих. Чем лучше вы будете к 
себе относиться, тем меньше вас будут 
обижать чужие слова. 

Составьте список ваших достоинств и 
сильных сторон. Сознавайте свои способно-
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сти и старайтесь приобретать и развивать в 
себе новые положительные качества и 
умения. Больше общайтесь с людьми, 
которых вы уважаете, и которые уважают 
вас. Это помогает обрести уверенность в 
себе. 

И чем больше вы будете осознавать, как 
плохо причинять страдания другим, тем 
отчетливее вы будете понимать, что 
оскорбления в ваш адрес демонстрируют 
недостатки людей, которые позволяют себе 
оскорблять чувства окружающих, обнажают 
их духовный уровень. Человек высокого 
духовного уровня пользуется силой речи, 
чтобы делать добро. 

Подумайте еще и вот о чем: много ли вы 
теряете, если слышите оскорбления? 

Обычно люди, когда им говорят неприят-
ные вещи, чувствуют боль. Это — факт. Но 
реальная потеря в данном случае и 
ограничивается болью, которую вы 
сами себе причиняете — собственной 
негативной оценкой обидных слов. Если вы 
разовьете нейтральное или позитивное 
отношение к резким и оскорбительным 
словам, от этой боли вы освободитесь. 

Если вы знаете наверняка, что раны, 
нанесенные словами, для вас — неизбеж-
ны, попробуйте воспользоваться советами 
рава Йосефа Гурвица из Новардока (конец 
14-го века). Он, во-первых, советует, чтобы 
вы громко высказали себе те мысли, 
которые помогли бы вам избавиться от 
подобных чувств. 

Скажите себе: то, что человек говорит, 
чтобы вас обидеть, не соответствует 
принципам Торы, и поэтому поведение 
этого человека не безукоризненно, и это — 
его проблема, а не ваша. 

Признайте, что у вас, разумеется, есть 
недостатки, но подчеркните, что вы 
обладаете и достаточным количеством 
достоинств. Не концентрируйтесь на своих 
недостатках, как это сделал тот, кто обидел 
вас. 

Предположите, что человек, делая обидное 
замечание, не имел в виду именно вас. В 
жизни так бывает довольно часто. 

Задумайтесь над тем, что критика, быть 
может, не лишена оснований. Однако 
недостатки нельзя исправить мгновенно. На 
это обычно требуется время и усилия. 
Поначалу достаточно решить, что вы будете 

стремиться к тому, чтобы измениться. 

Проявите некую снисходительность к тому, кто вас оскорбил. 
Подумайте о том, что он, возможно, в тот момент был чем-то очень 
расстроен, и высказался резко, не сумев справиться со своими 
чувствами. Пусть мысль, что, обидев вас, он смог успокоиться, 
принесет вам некое удовлетворение. 

Скажите себе, что неприятное чувство, возникшее от оскорбления — 
временно, оно скоро забудется. 

Чрезвычайно позитивна мысль, что испытанная вами боль в какой-то 
мере искупает ваши плохие поступки. 

Проанализируйте собственное чувство боли. И вы убедитесь, что, по 
крайней мере, частично она состоит из опасения, что кто-то узнает о 
том, что вам нанесли оскорбление. Прикиньте, сколько человек 
действительно об этом узнает? Кто из них подумает об этом больше 
пары секунд?.. Когда вы поймете, что окружающие поглощены 
собственными проблемами и вовсе не склонны заниматься — вашими, 
вам будет намного легче снести обиду. 

Еще один очень важный момент. Ни в коем случай не отвечайте на 
оскорбительный тон собеседника обидными замечаниями в его адрес. 
Напротив, спокойно скажите ему, что вам не нравится стиль разговора 
и, если он будет продолжать оскорблять вас, вам придется на данный 
момент прекратить общение. Придерживайтесь этого правила. Такая 
линия поведения, как правило, оказывает на людей положительное 
влияние. В общении с вами они, скорее всего, перестанут употреблять 
обидные слова и выражения. 

Ах, злые языки страшнее пистолета... 

(Грибоедов) 

ПОПРАВЛЯЯ ДРУГИХ 

(фрагмент второй) 

Делая кому-то замечание, важно выбрать способ, как это сделать. 
Главное правило - проявить такт, приложить усилия к тому, чтобы 
человек в этой ситуации почувствовал себя лучше и расценивал ваш 
«урок» как возможность что-то в себе усовершенствовать. Старайтесь 
не пользоваться методом, который причинит «объекту» боль. 

Ваша ориентация зависит от того, какую цель вы перед собой ставите: 
высказать порицание или помочь? Но и здесь все не так просто. Любой 
человек думает, как правило, что критикой старается улучшить 
поведение другого. Будьте откровенны с собой, спросите себя, какой 
способ порицания для вас предпочтительнее. Проанализируйте 
мотивы, вызывающие ваше желание что-то изменить в человеке, 
который вам не безразличен. Следует всегда помнить при этом, что 
одного желания мало - в таких вопросах нужен умелый педагогиче-
ский подход. 

Если вы резко поправляете человека, он обычно занимает оборони-
тельную позицию. Вместо того чтобы прислушаться к вашим словам, 
он потратит энергию на самооправдание. Если вы хотели улучшить 
его, резкое замечание прямо противоречит вашим целям. 

Пытаясь что-то изменить в поведении других, будьте предельно 
конкретными. Общие замечания типа: «Будь прямодушнее», «Ты 
должен стать лучше» или «Научись делать все, как следует» - не 
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эффективны. Нужно точно сформулировать, как именно человек 
должен поступать, если он делает что-то неправильно. При этом, не 
«зацикливайтесь» на описании его оплошностей. Намного полезнее 
раскрыть ему положительную перспективу. 

Если вы говорите о недостатках и новых возможностях мягко, по-
доброму, человек в большинстве случаев примет ваши поправки. 
Покажите своему собеседнику, что искренне заинтересованы в его 
делах. Это - ключевой момент, позволяющий преодолеть его 
инстинктивное сопротивление. 

Однако надо иметь в виду, что даже если вы сумели занять 
разумную, доброжелательную позицию, всегда найдутся люди, 
которые, тем не менее, уйдут в глухую оборону. Рассердятся, ответят 
вам грубостью или скажут что-то неприятное за то. Будьте готовы к 
этому. Если ваши мотивы чисты, если вы искренне заботитесь о 
благополучии этого человека, вы найдете способ справиться и с 
сильным противодействием. 

Если человек делает ошибку по неопытности, не говорите ему: «Ну, и 
дурак! Только чукчи так делают. Слушай меня, и все будет хорошо». 

Разве кто-то захочет менять что-либо, если его назовут «дураком» и 
«чукчей»? А вам такое понравилось бы? 

Человек или очень расстроится, впадет в депрессию, или ответит 
гневной реакцией. У него не будет настроения вас слушать. К тому 
же, если он обнаружит, что ему действительно не хватает сообрази-
тельности или умения, это только усилит его негативное представле-
ние о себе и не даст ему развить свой потенциал. 

Попробуйте сказать такому человеку: «Я заметил, что ты уже овладел 
многими навыками. Немного терпения - и ты освоишь то, что сейчас у 
тебя не получается. Главное - проявить настойчивость. Твои 
способности позволяют тебе освоить все, что угодно». 

Такие слова помогают человеку верить в себя. Ведь он не может не 
понимать, что ему, конечно же, не все доступно. В младенческом 
возрасте он вообще ничего не умел. А теперь достиг многого, и это - 
свидетельство его способности к обучению. 

СТРАНА ИЛИ МЕСТО РОЖДЕНИЯ 

(фрагмент третий) 

Нельзя говорить что-то плохое о стране или местности, где родился 
ваш собеседник. 

Никогда не придумывайте и не используйте изобретенные другими 
прозвища или клички, выстроенных на названиях географических 
пунктов, которые дороги людям вашего окружения. 

Если вы видите, что человек совершил какую-то ошибку, не говорите: 
“Это типично для тех, кто из такой-то страны”, или: “Все из этого 
города такие...”, или: “Я еще не встречал никого из этой местности, 
который сумел бы сделать то-то и то-то”. 

Все это — строжайше запрещено Торой. 

СОЗДАННЫЙ ПО ОБРАЗУ ТВОРЦА 

(фрагмент четвертый) 

Если вы усвоили, что люди созданы по образу Всевышнего, вы будете 
испытывать к каждому человеку большее уважение. И это поможет 

вам с осторожностью выбирать слова, 
чтобы не причинить окружающим 
страдания. 

И действительно. Как можно сказать 
грубость, нанести обиду человеку, в 
котором вы видите отражение Творца? 

Не только сами слова, но и тон, которым вы 
их произносите, выражают ваше отношение 
к человеку. Подумайте: услышав ваши речи, 
смогут ли люди сказать — “Он его искренне 
уважает”. 

Если вы видите картину великого мастера, 
вы не станете бросать в нее комок грязи. Вы 
уважаете художника и его труд, а это 
исключают небрежное отношение. Тем 
более, когда речь идет о человеке — 
творении Создателя вселенной. Этот факт 
должен стать гарантией уважения к людям. 

Спросите себя: “Если бы я искренне увидел 
в этом человек образ Всевышнего, как бы я 
с ним разговаривал”? 

Даже если вы еще не достигли такого 
уровня понимания, делайте вид, что вы 
его достигли. В этом нет лицемерия. Ведь 
вы знаете, что это правильно. Если вы 
будете убеждать себя в этом достаточно 
долго, такое представление о людях станет 
для вас естественным. Это особенно важно 
по отношению к тем, с кем до сих пор вы не 
говорили, как полагается. 

Составьте список людей, по отношению к 
которым вы не проявляли достаточного 
уважения. 

ТВОРЧЕСТВО И ОСКОРБЛЕНИЯ 

(фрагмент пятый) 

Ничто так не вредит творчеству как 
недобрая критика и оскорбления. Если у 
человека есть тяга к творчеству, старайтесь 
его приободрить. Даже если вы считаете, 
что его идеи непрактичны. Поддерживая 
творческий импульс человека, вы помогаете 
ему вырасти во многих отношениях. А если 
вы чувствуете необходимость высказать 
критику, делайте это тактично. 

Примером оскорбительного отношения к 
творческой личности могут служить такие 
слова: “Не надо. Хватит этих сумасшедших 
идей”. 

Или: “У тебя дикое воображение. Ты 
слишком много мечтаешь. Будь практичнее, 
спустись на землю и живи в реальном 
мире”. 
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Или: “Все равно у тебя ничего не получится. 
Тебе просто не хватает таланта”… 

В абсолютно такой же ситуации можно 
высказаться иначе. Например: “Это 
чудесно, ты — человек творческий. Тебе 
необходимо лишь направить свои 
способности в нужное русло, и ты сумеешь 
достичь многого”. 

Или: “У тебя явно проявляется сильное 
стремление к творчеству, поэтому, я думаю, 
тебе стоит поговорить с творческими 
людьми, которые добились успеха. Они 
тебе подскажут, как лучше использовать 
твои способности”. 

КРИТИКА И ЛЮБОВЬ 

(фрагмент шестой) 

Если вы по-настоящему кого-то любите, 
ваша критика будет проистекать из 
истинной заботы об этом человеке, заботы 
о его благополучии. Но даже и в этом 
случае вам следует быть очень вниматель-
ными к тому, какими словами вы 
пользуетесь, выражая критические 
замечания. 

Важно помнить, что критика не всегда 
уместна, а ваши негативные оценки все же 
должны отражать любовь. 

Не позволяйте себе критиковать любимого 
человека, когда испытываете в чем-то 
разочарования. Ваши слова в такой момент 
станут выражением гнева, но не любви. 

Хочу предупредить: если в вашем 
побуждении, кроме любви, присутствуют и 
другие мотивы, человек, которого вы 
любите, обязательно это почувствует — 
хотя бы на подсознательном уровне. И, 
скорее всего, замкнется, не захочет принять 
ваши слова. 

Когда, критикуя, вы руководствуетесь 
исключительно чувством любви, вы 
найдете такие слова, которые не будут 
восприниматься как критика. Представьте 
себе, что кто-то говорит вам: “Ты, наверное, 
голодный. Ты не ел уже семь часов. Доставь 
мне удовольствие, съешь хоть что-
нибудь…”. В этих словах, согласитесь, как 
будто бы вовсе нет и тени критики. На 
самом же деле такой может быть ваша 
реакция на раздражительность человека, 
которого вы любите. И близкий вам 
человек почувствует, что вы заботитесь о 
его здоровье, о его благополучии и 
обязательно смягчится. 

Таким деликатным способом можно выразить любую форму критики. 
Главное — дать другому почувствовать, что вы желаете ему успеха: 
духовного, финансового, эмоционального, во всех других сферах. 

Чем больше достоинств вы видите в другом человеке, тем позитивнее 
вы будете к нему относиться. Сосредоточьтесь на том, что вам в нем 
нравится. Если вы будете жить с чувством любви к людям, ваша жизнь 
станет богаче. 

Подумайте о тех, к кому вы раньше испытывали чувство искренней, 
беззаветной любви. И вспомните: ваша любовь была безусловной, 
лишенной эгоизма. А теперь постарайтесь перенесите то же чувство на 
других. 

Любовь к людям — дар. И вот представьте, что вы кого-то не любите. 
Это — мучительное ощущение. Обнаружить в человеке отрицательные 
качества всегда легче, чем положительные. Так устроена человеческая 
психика. Помните об этом, и попытайтесь вообразить, что именно 
этого человека вы любите. Спросите себя: что вы сказали бы о нем, 
если бы вы его любили? Каким тоном вы стали бы разговаривать с 
ним? В какой позе, с каким выражением лица? 

Хочу предупредить: между неискренним, “фальшивым” выражением 
любви и изъявлением гипотетического отношения — “если бы”, 
которое вы демонстрируете ради блага другого человека, существует 
принципиальная разница. 

Лучше начать практиковаться на воображаемых людях. 

Посмотрите, к примеру, на пустой стул, и представьте, что критикуете 
кого-то с любовью. Когда вы этому хорошо научились, попробуйте 
говорить так с теми, кого вы уже любите. Такая манера поведения 
постепенно войдет в привычку, и вы сумеете позитивно выражать 
критику людям, к которым пока вы не испытываете подобных чувств. 

рав Зелиг Плискин, 

директор консультативного Центра 

организации Эш а-Тора 

 Культура. Личность. Этика 

Публикуем главу из составленного Рамбамом (раби Моше бен 
Маймон, великий Учитель, Испания – Египет, 12 век) Кодекса 

еврейских законов — Мишнэ Тора, раздел «Законы образа жизни», в 
которой даются этические рекомендации по поводу того, как 
следует вести себя в разных ситуациях и с разными людьми... 

РАМБАМ: ЗАКОНЫ ЕВРЕЙСКОГО ОБРАЗА ЖИЗНИ 

Глава шестая 

В 
 природе человека — подражать в образе жизни и действиях 
близким людям и друзьям и следовать обычаям своих 
соотечественников. Поэтому человек обязан выбирать в 
друзья праведников и всегда быть среди мудрецов, чтобы 

учиться на их поступках, и отдаляться от грешников, блуждающих во 
тьме — чтобы не научиться от них. Об этом царь Шломо сказал: 
«Идущий с мудрецами — наберется мудрости, а тот, кто дружит с 
глупцами — будет плохим» (Мишлей — Притчи царя Шломо, гл. 13, ст. 
20). И еще сказано: «Счастлив человек... который не задерживался на 
дороге грешников и не сидел в собрании циников» (Теилим — Псалмы 
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царя Давида, гл. 1, пс. 1). 

6.2. И, если человек живет в стране, обычаи которой дурны и жители 
которой ведут себя непорядочно, должен он уйти в место, жители 
которого — праведники и ведут себя хорошо. Если же во всех 
известных ему странах, о нравственности которых он имеет сведения, 
жители ведут себя плохо, как в наше время, или у него нет возможно-
сти переехать в место, обычаи которого хороши, из-за военного 
положения или по болезни — следует ему уединиться и прекратить 
общение. Как сказано: «Должен сидеть в одиночестве и мол-
чать...» (книга Танаха Эйха, гл. 3, ст. 28). Если же жители места до того 
дурны и грешны, что не дают ему жить в этой стране, если он не хочет 
смешиваться с ними и перенимать их плохие обычаи — должен он 
уйти в пещеры, или в леса, или в пустынные места, чтобы не вести 
себя как грешники. Как сказано: «Кто бы дал мне убежище в пустыне, 
и я удалюсь от своего народа» (Танах, книга пророка Иермиягу, гл. 9, 
ст. 1). 

6.3. Стремиться к общению с мудрецами, чтобы учиться у них их 
делам — повелительная заповедь. В Торе сказано: «И будь всегда 
рядом с Ним» (книга Дварим, гл. 10, ст. 20). Но, поскольку невозмож-
но быть рядом со Всевышним, то, как наставляют наши мудрецы, 
объясняя эту заповедь, имеется в виду, что надо быть рядом со 
знатоками Торы и их учениками. Поэтому каждый человек должен 
стараться жениться на дочери знатока Торы, выдать свою дочь за 
знатока Торы, участвовать в трапезах со знатоками Торы, помогать им 
материально и всячески стараться с ними объединяться. Как сказано: 
«...чтобы быть с Ним» (Дварим, гл. 11, ст. 22 и гл. 30, ст. 20; Танах, 
книга пророка Иегошуа, гл. 22, ст. 5). Также советовали мудрецы: 
«Следуй за ними в пыли их ног и впитывай с жаждой их сло-
ва» (Пиркей Авот — «Наставления отцов»). 

6.4. Каждый человек должен любить других евреев, как самого себя. 
Как сказано (в Торе): «Полюби ближнего своего, как самого 
себя» (Ваикра, гл. 19, ст. 18). Поэтому нужно отзываться о людях 
хорошо и заботиться об их имуществе, как если бы это было твое 
имущество, и как если бы ты хотел прославить себя. А тот, кто 
возвышается за счет унижения других, не имеет доли в Будущем 
Мире. 

6.5. Есть две повелительные заповеди (предписывающие) любить 
«гера» — человека, который присоединился к еврейскому народу. 
Одна — потому что он из «ближних». Вторая — потому что он гер. А в 
Торе написано: «Полюбите гера» (Дварим, гл. 10, ст. 19). Тора велит 
любить гера так же, как она велит любить Всевышнего — «Полюби 
Всевышнего твоего» (Дварим, гл. 6, ст. 5 и гл. 11, ст. 1). Сам Творец 
любит геров, как сказано: «И (Творец) любит гера...» (Дварим, гл. 10, 
ст. 18). 

6.6. Каждый, ненавидящий в своем сердце кого-то из евреев, 
нарушает заповедь, запрещающую (это). Как сказано: «Не вознена-
видь брата твоего в сердце своем» (Ваикра, гл. 19, ст. 17). Но суд не 
присуждает за это к телесному наказанию, потому что в этом 
преступлении нет действия. В этом запрете Тора предупреждает 
только о ненависти в сердце. Но тот, кто бьет другого или оскорбляет 
его, данный запрет не нарушает — хотя это тоже запрещено. 

6.7. Если согрешит человек против другого — не должен тот смолчать 
и замкнуться, как сказано о злодеях: «И не разговаривал Авшалом с 
Амноном ни по-хорошему, ни по-плохому, так как ненавидел 
Авшалом Амнона» (Танах, вторая книга пророка Шмуэля, гл. 13, ст. 

22). Но обязан он поставить в известность 
обидчика, сказав ему, что тот сделал ему то-
то и то-то и согрешил перед ним в такой-то 
вещи, как сказано: «Упрекай друга твоего, и 
не понеси за него грех» (Ваикра, гл. 19, ст. 
17). И если тот раскаялся и попросил его 
простить, нужно простить. И не должен 
прощающий быть жестоким, как сказано (в 
Торе): «И начал молиться Авраам 
Всесильному, и Он вылечил Авимеле-
ха...» (Берешит, гл. 20, ст. 17). 

6.8. Тот, кто видит, что ближний его грешит 
или ведет себя плохо, обязан вернуть его на 
правильный путь и сообщить ему, что он 
грешит перед самим собой в своих дурных 
поступках, как сказано: «Упрекай друга 
твоего...» (Ваикра, гл. 19, ст. 17). 

6.9. Тот, кто упрекает своего ближнего за 
проступок по отношению к другому 
человеку или за преступление перед 
Всевышним — должен делать это наедине с 
ним, говорить спокойно и в мягких 
выражениях, и объяснить ему, что делает 
это только для его блага, чтобы вернуть ему 
долю в Будущем Мире. Если тот принял 
упрек — очень хорошо. Если нет — должен 
упрекать второй раз и третий раз. И всякий 
раз (при встрече) обязан его упрекать, пока 
не ударит его согрешивший или не скажет, 
что не собирается его слушать. И каждый, 
кто имел возможность выразить свой 
протест и предотвратить грех, и не сделал 
этого — стал соучастником всех тех, 
поведению которых он мог воспротивиться. 

6.10. Когда человек начинает упрекать 
своего ближнего, не должен он говорить с 
ним резко, чтобы не унизить его, как 
сказано: «...и не понеси за него 
грех» (Ваикра, гл. 19, ст. 17). Так говорили 
мудрецы: ты мог бы подумать, что упрекают 
так, что тот (человек, которому адресован 
упрек) изменится в лице. Но именно об 
этом сказано: «...не понеси за него грех». 
Отсюда учат также, что унижать еврея 
запрещено, тем более — в присутствии 
посторонних. 

6.11. Несмотря на то, что унижающий 
другого не подвергается телесному 
наказанию, это большое преступление. 
Говорили наши мудрецы, что у того, кто 
оскорбляет человека в присутствии 
посторонних, нет доли в Будущем Мире. 
Поэтому нужно быть осторожным в этом, 
чтобы не опозорить человека перед 
другими людьми, будь он мал или велик. 
Нельзя называть человека прозвищем, 



 

     ЛЮБИТЕ ДЕЛАТЬ ДОБРО   17 

 SHABBAT SHALOM!                                                                          ШАББАТ ШАЛОМ!                                                                                  !שבת שלום 

которого тот стыдится, и нельзя рассказы-
вать в его присутствии о том, чего он 
стыдится. 

6.12. Это сказано только о преступлениях 
между человеком и человеком. Но в 
преступлениях перед Небесами — если не 
раскаялся наедине, упрекают его перед 
людьми и рассказывают о его грехе, и 
стыдят его в лицо, как это делали все 
пророки с народом Израиля — пока не 
перестанет он грешить. 

6.13. Если некто перед кем-то согрешил, и 
потерпевший не захотел упрекать 
виновного и решил ничего ему не говорить, 
ибо счел, что тот недостоин обиды, или не 
намеревался сделать то, что сделал, и 
потерпевший простил ему в сердце своем, 
не затаил обиды и не стал его упрекать — 
это на уровне благочестия. Тора запрещает 
копить обиды. 

6.14. Нужно быть осторожными, чтобы не 
обидеть сирот и вдов, так как они 
безответны и унижены, даже если у них 
есть имущество. Даже с вдовой царя и его 
сиротами нужно проявлять осторожность, 
чтобы не обидеть их. Как сказано (в Торе): 
«Никакую вдову и никакого сироту не 
обижайте» (Шемот, гл. 22, ст. 21). 

6.15. Как вести себя с ними? Говорить с 
ними следует мягко, проявлять по 
отношению к ним знаки почтения. Нельзя 
причинять боль их телу работой и сердцам 
их — словами. Об имуществе их нужно 
заботиться больше, чем о собственном. 

6.16. Любой, кто раздражает их или злит, 
или причиняет им душевную боль, или 
порабощает их, или делает так, что они 
теряют свое имущества — нарушает 
заповедь. Тем более (нарушает заповедь) 
тот, кто их бьет или проклинает. И несмотря 
на то, что за нарушение этого запрета не 
положено телесного наказания, наказание 
за это, тем не менее, есть. И описывается 
оно в Торе: «И рассержусь Я, и погибнете 
вы от меча, и станут жены ваши вдовами, а 
дети — сиротами» (Шемот, гл. 22, ст. 23). 
Слово им (вдовам и сиротам) дал Тот, по 
велению которого появился мир — в любой 
момент, когда они призывают на помощь, 
получают они ответ. Как сказано: «И если 
воззовет он ко Мне — услышу Я зов 
его» (Шемот, гл. 22, ст. 22). 

6.17. Это сказано о случае, когда их (вдов и 
сирот) обижают, соблюдая свои интересы. 

Но, если их принуждает (к чему-то) опекун — чтобы научить их Торе 
или ремеслу, или направить на верный путь — это разрешено. И, 
несмотря на это, не должен он (опекун) вести себя с ними так, как с 
другими людьми, но — должен чувствовать разницу и руководить ими 
осторожно, с большим милосердием и уважением, «потому что 
Всевышний воюет на их стороне» (Мишлей, гл. 22, ст. 23). Это 
относится и к сироте по отцу и к сироте по матери. И сиротами 
называют их до тех пор, пока не перестают они нуждаться во взрослом 
человеке для поддержки в обучении и уходе за ними и не начинают 
обслуживать себя во всех своих нуждах сами, как все взрослые люди. 

Текст перевела Шошана Бродская 

Женская Рубрика 

О 
дной из тем, которая описана в нашей недельной главе «Ки 
Таво» является проклятие нашего народа за невыполнение 
заповедей Торы, за отдаление от Творца, за отсутствие 
желания сблизиться с Ним.  

И хоть глава начинается с благодарности Творцу за плоды нашей 
земли (имеются в виду и духовные плоды, от нашей духовной работы), 
тем тем не менее, продолжение нашей главы выглядит очень 
печально.  

И сразу же возникает вопрос: почему Всевышний, который для нашего 
народа выступает в роли отца и матери, почему Всевышний, который 
любит нас безгранично, почему Всевышний, который ждёт от нас, 
несмотря ни на что исправления нашего мира, приготовил для нас 
такие страшные испытания (проклятия за то, что мы идем по 
неверному пути).  

Отец и мать желают своим детям только добра. Неужели Творец, 
милосердие которого по отношению к нашему народу так велико, 
говорит нам о таких ужасных и страшных проклятиях? 

Мы знаем, что многогранный мир, в котором мы живём состоит из 
совокупности разных оттенков «светлой» стороны и «тёмной», 
перемешанных воедино. Можно сказать, также из возвышенного и 
низменного.  

И в каждой стороне есть искра Творца, которая дарует жизнеспособ-
ность. «Светлая» сторона мира питается светом Творца. 

«Тёмная» же существует посредством «светлой» стороны.  

Когда наш народ, предназначение которого исправлять мир, 
пренебрегает своими задачами, «тёмная» сторона мира притягивает к 
себе свет, предназначенный для увеличения в мире добра, и тем 
самым становится сильнее.  

А становясь сильнее, она может с ещё большей силой поглощать свет 
Всевышнего, предназначенный для увеличения этого добра в мире.  

Соблюдая заповеди, подаренные нам Творцом, мы поднимаем искру, 
запрятанную в «тёмной» стороне мира, тем самым, мы обессиливаем 
«тёмную» сторону мира, лишаем ее жизнеспособности.  

Изначально мир был сотворён так, что «тёмная» его сторона была 
спрятана. И проявиться она могла только при совершении Адамом его 
роковой ошибки, после которой раскрылось в мире зло и перемеша-
лось с добром.  
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Но у добра или «светлой» стороны мира и зла - «тёмной» его 
стороны, один корень, один источник.  

Всевышний создал их как одно против другого, когда ещё не было 
материальности, когда он выстраивал духовные миры, созданные 
посредством увеличения или уменьшения своего света. Создавая 
миры, Творец вложил в них определённые законы, которые должны 
были отразится и на материальном мире. То есть высшие миры и 
низшие (материальные) должны были сосуществовать в гармонии.  

И эта гармония у нас в материальном мире должна осуществляться 
через изучение и выполнение Торы. А если это не так, то состоянием 
всех миров становится  

дисгармония, которая разрушает всё. Первый человек – Адам был 
создан как продолжение или воплощение высших духовных миров. 
Его задача заключалась в том, чтобы поддерживать гармонию между 
всеми мирами, чтобы запустить работу системы духовных миров и 
направить её на добро. Так, чтобы свет Творца мог заполнить все 
миры. Адам был сотворён в шестой день творения, когда все, что 
было нужно для его существования уже было создано.  

Он должен был подготовить все к Шабату, пользуюсь инструментами 
как своей души, так и теми, что создал Творец вокруг него.  

А Творец создал для него мир, который должен был работать 
синхронно с более высокими духовными мирами.  

Эта синхронность достигает своего максимума в Шабат, ведь Шабат 
приподнят над всеми днями творения, а все дни творения готовят 
мир к Шабату. Нарушив повеление Творца в шестой день творения, 
он внёс во все миры «антисинхронность», что повлекло за собой 
разрушение в высших мирах. Поэтому и Шабат, в который могло 
завершиться творение, уже не мог быть таким высоким, каким 
ожидал его видеть Творец.  

Мы знаем, что душа первого человека распалась и рассыпалась. Её 
осколки попали в самое «тёмное» место, созданное Творцом. Они, 
как в «духовном болоте», утонули в этой темноте. А темнота – это 
проявление тех проклятий, о которых мы читаем в нашей недельной 
главе «Ки Таво». И каждое из этих проклятий содержит в себе искру 
Творца, благодаря которой оно существует.  

А мы, своими мыслями, речениями и действиями, которые тесно 
связаны с изучением Торы, молитвой, милосердием и выполнением 
заповедей, поднимаем эту искру и возвращаем её в то место в 
духовном, с которого она спустилась.  Итак, заповеди Торы 
способствуют достижению синхронности в работе как высших 
духовных миров, так и низших. А мы, в нашей духовной жизни, 
можем идти двумя путями, чтобы добиться результата - исправления 
мира. Можем идти по Торе, а можем, проходя через тяжелые 
испытания, погрязнув в «болоте» всевозможных ошибок.  

Не этого желает нам Творец.  Он открывает нам все существующие 
возможности для исправления мира.  А выбор должен быть за нами. 

Ле-илуй нешама Хася Нехама бат Лейб. 

Счастливого пути!  

Юдит Аккерман 

Петах Тиква, Израиль 

Кошерные рецепты  

от Сарочки 

Рецепт аджапсандали: рагу из баклажа-
нов по-грузински: 

И нгредиенты 

1 средняя желтая луковица, 
нарезанная 

1 столовая ложка томатной пасты 

2 средних баклажана (баклажаны), 
нарезанных кубиками по 2 сантиметра 

3 болгарских сладких красных перца (или 
красных болгарских перца), крупно 

нарезанных 

1 болгарский зеленый перец (или 1/2 
зеленого сладкого перца), крупно 

нарезанный 

1 зеленый или красный перец чили (перец 
Фресно или перец халапеньо), измельчен-
ный и очищенный от семян, при желании 

1 большой помидор, нарезанный кубиками 

50 г свежей кинзы (кориандра), мелко 
нарезанной 

5 зубчиков чеснока, измельчить 

П риготовление: 

Нагрейте 1 столовую ложку раститель-
ного масла (не готовьте на оливковом, 
используйте масло виноградной косточки, 
он теплоустойчивое) в большой кастрюле на 
среднем огне, пока оно не начнет шипеть. 
Добавьте лук и готовьте, пока он не станет 
прозрачным, но не подрумянится, около 5 
минут. 

Добавьте томатную пасту и перемешайте, 
пока она хорошо не смешается и не станет 
ароматной, около 1 минуты. 

Добавьте баклажаны и примерно 1 чайную 
ложку соли, чтобы стимулировать 
выделение влаги. Перемешайте, чтобы 
объединить и накрыть крышкой, готовьте 
около 5 минут или пока баклажаны не 
высвободят достаточное количество влаги и 
не уменьшатся в размерах. 

Добавьте перец, чили и помидоры, 
перемешайте, накройте крышкой и тушите, 
добавляя немного воды, если это 
необходимо, чтобы разбавить тушеное 
мясо. Готовьте около 10-20 минут, пока 
баклажаны полностью не приготовятся, а 
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смесь не станет однородной и ароматной. 

Добавьте чеснок и половину кинзы, 
перемешайте и готовьте еще около 2-3 
минут. Выключите огонь и добавьте 
оставшуюся кинзу. Дайте немного остыть, 
прежде чем переложить в герметичный 
контейнер и поставить в холодильник на 
несколько часов, а лучше на ночь. Подавать 
холодным. 

Приятного аппетита!  

Сарра Манн  

Майами, США 

Законы лашон а-ра 

Намеки и знаки 

С 
лушатель информирован об 
определенном действии против 
себя, но не знает человека, 
ответственного за это. Если мы 

указываем ему на эту личность, не называя 
ее по имени, например, с помощью знаков 
или намеков, то мы преступаем запрет 
на рехилут. 

Скрытый рехилут 

Запрещено напоминать человеку, что кто-
либо оскорбил его, даже если это делается 
окольным путем. Намекая на инцидент, 
который может вызвать в слушателе 
неприязнь к другому, мы произносим 
запрещенный рехилут. 

Каминский купил машину у Эфроса и 
вскоре обнаружил, что тот его попросту 
надул: уже через два месяца машину 
пришлось выбросить. Кляйнер, один из 
сослуживцев Каминского, терпеть не может 
Эфроса и получает истинное удовольствие, 
когда кто-то поносит его при нем. Услышав 
о неудаче Каминского с машиной, он хочет 
посудачить "об этом негодяе Эфросе" и 
сказать о нем что-либо дурное, но пытается 
сделать это окольным путем, так как прямо 
произносить рехилут он считает ниже 
своего достоинства. Как поступает наш 
Кляйнер? Он ловко заводит беседу с 
Каминским о злополучной машине. 
Безусловно, он виновен в нарушении 
запрета на рехилут, так как уже в первой 
его фразе слышен намек на Эфроса. 

Лейб Каханэ 

Ашдод, Израиль 

Цель эц Тамар 

Тора или наши фантазии.  

К 
огда мы получали Тору на горе Синай, мы получили Тору 
письменную и Тору устную. Письменную Тору можно взять и 
прочитать от первой до последней буквы. Но устная Тора 
заложена внутри письменной и требует нашей работы для её 

постижения. Написано в книге Бней Иссахар, что все заповеди, данные 
нам еврейскими мудрецами всех поколений, заложены в письменной 
Торе. Даже если на первый взгляд может показаться, что эти заповеди 
не имеют никакого отношения к тексту. На самом деле, комментаторы, 
пользуясь особыми правилами, находили в письменной Торе намеки 
на заповеди, заложенные в ней самим Творцом.  

Иногда нам кажется, что мы увидели в Торе что- то новое. Самое 
лучшее доказательство того, что наше открытие - действительно Тора, 
если кто-то из наших мудрецов уже это, когда- то написал. То есть 
здесь не работает принцип " быть первым». Тут совсем другой 
принцип: если то, что мы увидели в Торе уже, было написано кем-то из 
комментаторов ранее - для нас это знак, что мы на верном пути и 
действительно занимаемся Торой, а не своими фантазиями.  

Автор текста Тамар Антопольская 

Петах Тиква, Израиль 

По книге "Бней Иссахар", Рамхаль "Маамар Икарим"и по урокам р. 
Э. Эссаса. 

Doctor Тора 

Бикурим и Рош а-Шана 

С 
егодня речь пойдёт о недельной главе «Ки таво» и о Рош а-
Шана. Эта недельная глава приводит две предпоследние 
заповеди во всей Торе. После них есть только заповедь 
записать книгу Торы, и каждый выполняет эту заповедь на 

простом уровне, покупая книги о Торе. До этого в «Ки таво» («Когда 
придешь») в землю Израиля в Торе говорится о двух заповедях: 
заповеди «бикурим» (первых плодов) и заповеди «маасер» (отделение 
десятины). 

 «Бикурим» — очень интересная заповедь. Здесь говорится, в первую 
очередь, о семи плодах, которыми благословенна земля Израиля. 
Например, у еврейского земледельца есть пшеничное поле, или он 
выращивает фиги, гранаты или ячмень. Когда он увидит первый 
колосок пшеницы, то должен взять красную ленту и обвязать её вокруг 
этого колоска. А когда колосок созреет, надо устроить некую 
церемонию. Богатые люди помещали его в корзину из золота, и 
устраивали большую процессию. Шел бык, у которого рога были 
покрыты драгоценным металлом. После этого следовало принести 
корзину в Иерусалим, потом отдать коэну, который передвигал 
корзину на все четыре стороны света, показывая, что символически 
благословения приходят со всех сторон. Хозяин этого колоска говорил 
то, что мы сейчас говорим вовремя Седера. Помните, «Арамеец 
[Лаван] хотел гибели отца моего, а [затем] тот …, и мы спустились в 
Египет...» и так далее. 

Возникает несколько вопросов: почему такое внимание уделяется 
отдельной заповеди «бикурим», и почему в ночь Седера мы читаем 
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«псуким» не из описания Исхода в книге «Шмот», а из того, что 
говорит человек, который приносит первые плоды? Более того, какой 
первый отрывок Торы? Раши считает, что слово 
«берешит» («вначале») можно разбить на два слова: «бет», 
соответствующую числу два, и «решит» - начало чего-то. Раши в 
комментарии к первой недельной главе Торы говорит, что словом 
«решит» называется Тора. «Решит» -это сам Всевышний, первопричи-
на. «Решит» - это также еврейский народ. Ради этих вещей был 
сотворён мир.  

 Мы понимаем, что это ради евреев, ради Торы, но при чём тут 
«бикурим»? Почему мир был сотворён ради этой заповеди? Почему 
«бикурим» — это благодарность Б-гу, а не что-то другое? Потому что 
еврейский крестьянин может сказать, что он их сделал. Поэтому, 
чтобы избежать такого подхода, мы не ждём милости от природы, и я 
это сделал своей собственной рукой, мы несём первые плоды в 
Иерусалим, и не просто несём их, а вспоминаем всю еврейскую 
историю: «Арамеец [Лаван] хотел гибели отца моего, а [затем] тот …, 
и мы спустились в Египет...». Этим мы показываем, что мы благодар-
ны Всевышнему.  

Когда мы вспоминаем заповедь «бикурим»? Каждое утро, когда вы 
встаёте, вы говорите благословение на Тору:»Вот те вещи, которым 
нет размера». Дословно у этих заповедей нет установленного 
минимального количества. И одна из этих заповедей — это 
«бикурим». Почему это так важно? Что значит, например, 
«реайон» (от слова «видеть», дословно «быть увиденным Всевыш-
ним»), сколько раз вы можете прийти в Храм? Конечно, вы можете 
прийти столько раз, сколько захотите. И каждый раз, когда вы 
приходите в Храм, вы в той или иной степени выполняете заповедь 
«реайон». - «Предстать перед Всевышним».  

Или, например, заповедь «Гмилут хасидим» - «Помогать другим». Вы 
можете помогать столько, сколько хотите, ведь нет установленного 
количества. Чем больше, тем лучше, но в «бикурим» заложена очень 
интересная идея. Почему «бикурим» в этом списке? Потому что, если 
у вас, ни про кого не будет сказано, случилась неудача, например, 
налетела саранча или была засуха, и остался только один первый 
колосок со всего поля или одно зёрнышко пшеницы этого колоска, вы 
пометили этот колосок, и в результате осталось одно зёрнышко. Ради 
одного зёрнышка, которое вообще ничего не стоит или стоит 
несколько центов, вы идёте в Иерусалим. Там вы устраиваете 
процессию на 10 000 долларов и благодарите Всевышнего, ведь у 
благодарности даже за незначительные вещи нет нижней границы. 
За то, что мы сегодня проснулись и в своём уме и мы относительно 
здоровы, нужно быть благодарными. Есть много людей в этом мире, 
которые не проснулись здоровыми, а мы — да, проснулись, и всё в 
порядке. Нам Всевышний дал новый день, и надо быть за это 
благодарными! Это одна из центральных идей Торы вместе с идей 
того, что каждый раз, когда вы чего-то достигаете своими усилиями, 
вы должны быть благодарными Всевышнему и не скрывать этого.  

 Поэтому то, что связано с «бикурим», произносят в Храме очень 
громко. А вот «Гмилут хасидим» («Оказание милости») - это очень 
важно, и это основная заповедь -помогать другим, но говорят это 
тихо. Почему тихо? Потому что, когда вы делаете что-то хорошее, 
лучше делать это скромно. На этом строится наше общество, и наша 
возможность жить на земле Израиля. 

 Как это связано с Рош а-Шана? Рош а-Шана длится два дня, и мы 
много времени проводим в синагоге. В Рош а-Шана читают много 

молитв, но если вы посмотрите на них, то не 
увидите того, что называется «Видуй» -
молитву, представляющая собой признание 
грехов и просьбу о прощении. Казалось бы, 
когда речь идёт о Дне Суда, было бы весьма 
подходяще говорить: мы грешили, мы 
приносим извинения, мы больше не будем. 
Объяснять другим и Всевышнему, почему 
мы достойны снисхождения, наши 
обстоятельства, наши трудности. Это День 
Суда, и мы должны себя защищать, быть 
себе адвокатами.  

Тем не менее если вы посмотрите в Сидур 
на Рош а-Шана, то, по большому счёту, 
таких молитв, а этот праздник нет. Все 
молитвы связаны одной центральной 
идеей: Всевышний - наш царь. Вместо того 
чтобы оправдываться, каяться и просить 
снисхождения, мы концентрируемся на том, 
что Всевышний - наш царь и на центральной 
идее Рош а-Шана - идее шофара.  

Есть интересный «мусаф» (дополнительная 
молитва по праздникам) в Рош а-Шана, 
который сконцентрирован на «шофарот», 
«малхуёт» и «зихранот», то есть на 
трублении шофара, на признании того, что 
Всевышний наш царь, на том, что мы 
помним, что Всевышний для нас сделал. Как 
это связано с Днём Суда? В Торе Рош аШана 
называется «Йом зихрон труа» - 
«Напоминание о трубном звуке» или «День 
трубления в шофар». Почему тема Суда 
скрыта в Рош а-Шана? 

Ответ очень интересный. Допустим, 
избрали президента США. Как только 
президент США начал выполнять свои 
обязанности, он мог помиловать граждан 
США. Более того, даже если человек 
виноват, и он справедливо осуждён, 
президент США может его помиловать. Речь 
не идёт об апелляции, что он не виноват, 
это совсем другая категория, и неважно, 
виноват или не виноват. Президент США 
может помиловать любого гражданина 
США. Но если человек не гражданин США и 
не признаёт президента, то президент при 
всей его силе не может для него ничего 
сделать. Если это гражданин Анголы и он не 
живёт в США, и не гражданин США, то 
президент США не может его помиловать. 
Поэтому, когда мы говорим, что Всевышний 
наш царь, мы как бы признаём президента 
США. Мы говорим, что ты - наш царь, а мы - 
твой народ, мы твои граждане. Поэтому ты 
должен нас помиловать как народ. Почему? 
Потому что нет другого США, нет другой 
футбольной команды, иначе говоря, нет 
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другого народа, который тебя признаёт. Поэтому даже если мы не 
100% и у нас есть проблемы, но мы - Твой народ и мы за тебя 
держимся. Ты - наш царь, и поэтому Ты должен нас помиловать как 
народ. Виноваты мы или не виноваты, царь может помиловать, 
президент может помиловать. И в этом первая идея Рош а-Шана. 
Поэтому в Йом Кипур мы будем каяться и читать «Видуй», но сейчас, 
прежде всего, нужно сконцентрироваться на том, что Всевышний — 
наш царь, и мы хотим выполнять Его волю самым лучшим образом. В 
этом содержится некая напряженность и радость одновременно.  

Например, Рош а-Шана — это праздник, и, более того, в книге Эзры 
описано, что, когда евреи пришли из Вавилона в Израиль, и Эзра 
читал книги Торы, евреи услышали слова Торы и начали плакать, 
потому что они не соблюдали Тору в достаточной степени. Рав 
Форман говорит: «Представьте, что в синагоге выступил какой-то рав 
и все бы начали плакать, все были бы в восторге от этого раввина. Его 
бы вызывали по всей стране». Но Эзра считает: «Не плачьте, вы не 
должны плакать в Рош а-Шана, идите и радуйтесь, устройте трапезу, 
дарите подарки, помогите тем, кто нуждается». Почему не плачьте? 
Казалось бы, наоборот, он должен был сказать: «Отлично, раскай-
тесь, это День Суда!» 

Рав Форман считает, что радость Всевышнего — наша сила, «хидва», 
как «симха». Ведь по большому счёту ни один человек не может 
оправдаться перед Всевышним. У всех существуют проблемы, но если 
мы признаём Всевышнего царём и радуемся тому, что Он наш царь, 
то Всевышний может нас помиловать. И неважно: виноват, почти 
виноват или совсем не виноват, у Всевышнего есть сила как у царя 
помиловать своих поданных. Но для этого мы должны быть Его 
поданными. Это очень важно. 

Вторая идея - это шофар. Почему Рош а-Шана так сконцентрирован на 
шофаре? Шофар появляется в самой кульминации еврейской 
истории, когда евреи получают Тору, раздаётся звук шофара. Мы 
говорим, что в будущем «Затруби в большой шофар», то есть в 
избавлении мы услышим звук шофара. В шофар трубили в Йовель, 
когда земля возвращалась и рабы выходили на свободу. В Йом Кипур 
мы трубим в шофар. Более того, это не просто шофар, а «коль 
шофар» (голос шофара). Рав Форман говорит, если мы посмотрим в 
Торе слово «голос», то первый раз оно появляется в истории райского 
сада. Когда первый человек совершил ошибку, съев плод, он хотел 
быть похожим на Создателя. Сказано: «Голос Всевышнего прогулива-
ется в саду». Что это за голос? Всевышний не материален, но Он 
хочет, чтобы у Него был диалог с человеком. Что делает первый 
человек? Прячется. Прямая противоположность. Кстати, люди 
думают, что он прячется от Всевышнего. Сказано, что первый человек 
прячется, потому что он нагой, не одетый, то есть он прячется от 
самого себя. У него есть некий диссонанс. Он прячется от себя и не 
готов к диалогу с Б-гом. Он не слышит этот голос и не отвечает на 
него.  

Поэтому у горы Синай мы исправляем эту ошибку. Мы слышим звуки 
шофара. Каждый Рош а-Шана — это отголосок того голоса в райском 
саду, от которого прятался первый человек. Когда мы читаем 
заповедь слушать этот голос, это символ того, что мы слушаем 
Всевышнего и готовы к диалогу. Даже перед Синайским откровением 
Моше спрашивает евреев, будут ли они слушать голос Всевышнего, 
если они примут Тору. Это тот же голос, который был в райском саду. 
Готовы ли они к этому диалогу?Согласно Галахе, шофар - это похоже 
на то, как когда-то в древности короновали царей, трубили в шофар 

или, как в средние века, трубили в 
специальные горны. Также шофар коронует 
Всевышнего. Почему? Потому что, когда мы 
слушаем шофар, мы показываем, что мы 
готовы к диалогу с Ним и не прячемся, как 
это делал первый человек. Это значит, что 
мы признаём Всевышнего своим царём. 
Когда мы это делаем, мы исправляем 
ошибку первого человека. Поэтому в день, 
когда был сотворён мир, мы исправляем 
ошибку первого человека. Нам, людям, 
выросшим в современном западном 
обществе, тяжело понять, почему каждый 
год нас вызывают в небесный Суд. Мы же 
ничего плохого никому не сделали.  

 Но концепция суда связана не с преступле-
нием, а с предназначением. Например, вы 
хотите налить кофе в бумажный стакан. 
Когда вы смотрите, есть ли дырки в стакане, 
подходит ли он для того, чтобы в него 
налили кофе, вы оцениваете этот стакан, 
подойдёт ли он для этого или нет. У каждой 
вещи есть своё предназначение. Если 
стакан дырявый, вы его выкинете, потому 
что он не может выполнять своего 
предназначения. В принципе каждая вещь 
была сотворена для какой-то цели. И мы 
тоже были сотворены с определённой 
целью. И если мы не выполняем эту цель, 
тогда по какому праву мы существуем? 
Единственное, что даёт нам право 
существовать, - это милость Всевышнего. 
Каждый год на Рош а-Шана и Йом Кипур 
наши проблемы и грехи очищаются, 
закрываются и удаляются, чтобы мир мог 
продолжать существовать. Поэтому в 
некотором смысле Рош а-Шана - это 
милость Всевышнего по отношению к нам.  

Мы начали с двух заповедей: с «бикурим», 
которая символизирует благодарность. 
Благодарность - это основа, которая может 
изменить наш взгляд на мир, наше 
поведение и, соответственно, изменить наш 
приговор на Рош а-Шана. Важно, что мы 
даём другим людям, «маасэр» - это помощь 
другим людям.  

 Можно часами говорить, как происходит 
суд в Рош а-Шана и где справедливость, 
почему есть праведники, которым тяжело, и 
грешники, которым хорошо в этом мире, и 
как эта справедливость восстановится в 
будущем мире, и как суд скрыт, чтобы была 
свобода выбора, и многое другое. Тем не 
менее хочется поговорить о практических 
вещах. Кроме молитвы, кроме того, чтобы 
ходить в синагогу и участвовать в Рош а-
Шана, есть две вещи, которые работают 
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абсолютно для всех, причём, во всех 
ситуациях.  

1) Изучение Торы. Однако это не значит, что 
вы должны делать то, что вы не можете и 
что вам не по силам. Даже сейчас мы 
учимся, и каждый на своём уровне изучает 
Тору. Вы читаете книги по Торе, может, вы 
слушаете лекции на сайте evrey[dot]com 
или на других сайтах, или вы учитесь с кем-
то в своей общине, с другом на дому, в 
Колеле. Вы тратите на это время, например, 
десять минут в день. Тратьте в эти дни 
пятнадцать минут, если вы можете, тратьте 
двадцать минут. Увеличьте это. И если вы 
можете взять на себя какое-то посильное 
обязательство и делать это каждый день, 
например, учить одну Мишну в день и 
каждый день читать какой-то отрывок 
недельной главы с переводом или 
комментарии.  

Изучение Торы нужно не только для того, 
чтобы знать, как исполнять заповеди, но 
оно само по себе очищает и защищает 
человека.  

Мы это знаем. Например, есть история про 
сыновей Эльи, которые были потомками 
первосвященника. Они, к сожалению, были 
нехорошими людьми и делали плохие 
вещи, которые оскверняли имя Всевышне-
го. Мы знаем, что была 
«гзира» (постановление, указ) о том, что 
они должны были умереть, так как они 
оскверняли имя Всевышнего. Причём, 
никакое жертвоприношение не могло это 
изменить, но в Талмуде говорится, что, если 
бы они учили Тору, то это бы защитило их 
больше, чем жертвоприношения, и они 
продолжали бы жить. 

2) Цдака (помощь другим). Если вы даёте 
100$ на цдаку, то попробуйте хотя бы в это 
время давать больше, дайте 150$. Возьмите 
на себя обязательство в следующем году 
давать больше. Если вам трудно давать 
деньги, вы можете помогать кому-то. 
Каждый человек в чём-то нуждается. Кому-
то нужны деньги, кому-то нужны знания, 
например, по Торе. Рав Эсасс говорит, что, 
если вы знаете букву «алеф», а кто-то её не 
знает, то вы должны научить его букве 
«алеф». Это не значит, что вы должны быть 
суперучёным. Вы что-то можете дать и чему
-то научить. Кому-то не нужны ни деньги, 
ни знания, или он считает, что они ему не 
нужны. Он может быть мультимиллионе-
ром, но ему нужна эмоциональная 
поддержка и человеческое тепло. Кому-то 

нужно доброе слово. Кому-то можно просто улыбнуться. Кого-то надо 
пригласить домой и попить с ним чай. Есть такое правило: в галуте 
каждому еврею нужна помощь в чём-то. И поэтому стоит увеличить эту 
помощь, и неплохо увеличить ее в своей семье. Есть такая шутка, что 
человек пришёл к раввину и говорит:  

«Как я могу помощь еврейскому народу?» 

«Спасибо, это интересный вопрос. А как, кстати, твои отношения с 
тёщей»? - спрашивает раввин. 

«А причём тут тёща?» - он говорит, - «Я пришел спросить, как я могу 
помочь еврейскому народу?» 

«Ну, как же, тёща - это тоже еврейский народ. Начни помощь 
еврейскому народу со своей тёщи», -отвечает раввин. 

Начните с людей вокруг себя. И чем больше вы можете сделать, тем 
лучше. Эти две вещи: изучение Торы, помощь и благотворительность, 
могут помочь каждому из нас, где бы мы ни находились. Через 
благодарность и изучение Торы хочется надеяться, что у всех нас будет 
хороший и сладкий год. Закончатся все проклятия этого года, и 
следующий год будет полон благословений, здоровья и радости от 
наших детей и родственников.  

Доктор Арье Марголин 

Кливленд, США 

Анализ новостей 

Наперегонки со временем… 

(13.09-22) В начале этой недели Министерство обороны Израиля 
обнародовало карту, показывающую расположение более 10 
секретных объектов в сирийском Центре научных исследований и 
исследований (CERS) в Масиафе, используемых Ираном для производ-
ства ракет и других видов современного оружия, предназначенного 
союзникам Ирана в регионе, прежде всего, боевикам "Хизбаллы". 

В сообщении Минобороны подчеркивается, что указанные объекты, в 
первую очередь — подземный военный завод в Масиафе, 
"представляют непосредственную угрозу для Государства Израиль и 
всего региона». 

Следует отметить, что подобные заявления, тем 
более, сделанные военными ведомствами, никогда 

не делаются "просто так". Достаточно необычным представляется и 
такой шаг, как обнародование секретных карт, которые, как правило, 
остаются в ведении весьма узких военных кругов, имеющих к ним 
доступ. 

Речь, фактически, идет о прямом предупреждении потенциального 
противника — Ирана и всех его сателлитов, что противостояние 
Израиля иранской угрозе, включающей в себя и угрозу со стороны 
иранских сателлитов, выходит на новый уровень. 

На этот вывод наводит и недавнее заявление главы генштаба 
ЦАХАЛа, генерал-лейтенанта Авива Кохави о том, что "тишина на 
северном фронте (на границах Израиля с Сирией и Ливаном) более 
обманчива, чем когда-либо". 

Авив Кохави счел необходимым еще раз напомнить ливанской 
стороне, что "государство Ливан и «Хизбалла» столкнутся с 
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серьезными последствиями, если суверенитету Государства 
Израиль будет нанесен ущерб". 

Новый командующий Северным военным округом, генерал-майор 
Ори Гордин также сделал ряд достаточно серьезных заявлений о 
возможной войне с северными соседями Израиля. 

В частности, генерал сообщил, что в случае прямой военной 
конфронтации — с территории Ливана на Израиль, возможно, в 
течение нескольких недель, обрушится до 4.000 ракетных снарядов 
ежедневно. 

"Перехвата такого количества ракет, когда сотни из них будут 
запущены одномоментно, — подчеркнул генерал, — ни одна 
противоракетная система, в том числе, израильская, не выдержит". 
Как произошло, что враги Израиля беспрепятственно накопили 
гигантский ракетный потенциал — тема отдельного, печального 
разговора — см. на сайте материал "В Вашингтоне видят, в 
Иерусалиме - нет?" . Это значит, что ежедневно израильские 
системы ПРО не смогут перехватить, 
по меньшей мере, более полутыся-
чи ракет. 

При этом командующий уточнил, 
что лишь часть ливанского 
ракетного арсенала составляют 
ракеты большой дальности. 
Основной удар, таким образом, 
придется на приграничные районы 
Израиля. 

Ори Гордин подчеркнул, что привел 
наиболее пессимистичный сценарий будущего военного противо-
стояния. Который может реализоваться в случае, если Израиль по 
каким-то причинам воздержится от активных военных действий, 
включающих подавление ракетных систем на территории Ливана и 
молниеносного захвата ливанских территорий, которые могут 
использоваться в качестве ракетного плацдарма. 

Генерал подчеркнул, что в любом случае, ущерб который будет 
причинен Ливану и, прежде всего, "Хизбалле" — будет чудовищ-
ным, во много раз превосходящим ущерб Израилю. 

Согласно аналитическим выкладкам израильской военной 
разведки, никакой размер ущерба, который может быть причинtн 
Ливану, не будет принят во внимание шейхом Насраллой при 
принятии решения о возобновлении военных действий против 
Израиля. Однако угроза личного уничтожения и уничтожения 
собственной организации представляет для него гораздо более 
серьезную проблему. Именно поэтому Израиль делает особый 
акцент на своих намерениях уничтожить в ходе войны "Хизбаллу" и 
ее руководство. В целом, заявления израильских военных можно 
расценивать как одно из последних серьезных предупреждений 
Израиля лидеру "Хизбаллы", которого глава израильской военной 
разведки, также выступивший в эти дни с предупреждением, 
назвал "серьезным человеком, трезво оценивающим степень 
опасности". 

События на войне, к сожалению, не всегда разворачи-
ваются в рамках очевидной и простой логики. Не раз 

бывало, что лидеры начинали войну, несмотря на осознаваемую ими 
смертельную опасность такого решения. 

Бывает, что опасность вследствие начала 
войны — уступает опасности уничтожения 
своими же союзниками в случае отказа эту 
войну развязать. И эта опасность представ-
ляется наибольшей, по сравнению с 
гипотетической перспективой гибели в ходе 
будущих военных действий. 

Вполне возможно, что у лидера "Хизбаллы" 
попросту не окажется иного выбора, кроме 
как ввязаться в самоубийственное для него 
и его организации военное противостояние 
с Израилем — в надежду на чудесное 
спасение в ходе войны. 

Мы не являемся военными стратегами, но, 
как подсказывает логика, в этой ситуации, 
наилучшим способом действий является 
уничтожение внешней "движущей силы", 
способной заставить ливанских сателлитов 
пойти на самоубийственный шаг. 

Речь идет, разумеется, об Иране и иранских 
лидерах. 

Наиболее разумным поведением Израиля в 
данной ситуации было бы изыскание 
соответствующих возможностей и 
недвусмысленное предупреждение 
Тегерана, что за все действия его сателлитов 
будут отвечать лично иранские лидеры. И 
падение режима аятолл в этой ситуации 
будет самым щадящим вариантом 
последствий для Ирана. Однако ясно, что 
предпринять такие шаги, и озвучить 
подобные предупреждения, направляя их в 
адрес хозяев "Хизбаллы", способно лишь 
достаточно сильное и адекватное 
израильское правительство, лидеры 
которого будут осознавать неотложность и 
срочность таких действий.  

Фактически, Израиль играет наперегонки со 
временем.  

Главный вопрос заключается в том, удастся 
ли Израилю провести новые выборы и 
выбрать адекватное правое правительство, 
которое немедленно начнет действовать — 
до того, как Тегеран даст приказ "Хизбалле" 
покончить жизнь самоубийством путем 
нападения на Израиль. 

Разница между этими двумя вариантами — 
в цене, которую Израиль заплатит за 
победу. 

Другие аналитические статьи Вы 
можете найти по ссылке:  

http://evrey.com/sitep/analysis/index.php  

http://evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=09-18/12.htm
http://evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=09-18/12.htm
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Детская страничка 

Д орогие читатели! 

Закончились летние каникулы, и школы открыли свои двери. 

Хочу сегодня поздравить всех с началом нового учебного года. Пусть он будет здоровым, мирным, счастливым, 
наполненным творчеством и удачей. 

Дорогой мой первоклассник! 

Как ты вырос, мой родной. 

У тебя сегодня праздник! 

Мы волнуемся с тобой. 

В мир огромный, в мир прекрасный 

Ты вступаешь в этот час. 

И глаза твои сияют, 

Самый лучший ты для нас! 

Говоришь- переживаешь, 

В школу в первый раз идешь. 

Многого ещё не знаешь, 

Но мы верим, всё поймёшь!!! 

Твой портфель так быстро едет, 

Тоже в школу он спешит. 

Вот и годы пролетели, 

Сердце у меня щемит… 

Так случилось- оказалось, 

Первоклассников семья 

Разрослась, развеселилась… 

И вокруг твои друзья. 

Не страшны нам расстояния, 

Континенты, города. 

Радость мира, созидания 

Не теряйте никогда. 

Дети наши повзрослели, 

Новый к ним пришел этап. 

Пусть же солнце, пусть же радость, 

Пусть же Мир!!! 

Да будет так! 

Цюпа Гензель 

Кфар Эльдад, Израиль 
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К ак мы уже говорили во Введении (см. на сайте Введение к трактату Хуллин), одна из 
главных тем нашего трактата - шехита. С ее обсуждения и начинается трактат. 

Мы должны уяснить себе основные законы этой процедуры. Но прежде - дадим определение. 

Итак, шехита - это процедура, в процессе которой режущим инструментом животному 
перерезают трахею (дыхательный канал) и пищевод. 

Выделим необходимые для реализации процедуры шехиты составляющие: 

- шохет (человек, совершающий шехиту); 

- нож (которым совершают шехиту - особый, тщательно наточенный и абсолютно гладкий); 

- движение ножа (собственно, акт шехиты - действие, которое не должно причинить боль животному). 

Предваряя разбор связанных со шехитой проблем на многих листах, отметим некоторые общие моменты: 

1. Шохет должен быть квалифицированным и соответствовать повышенным требованиям в духовной сфере, которая в 
еврейской традиции носит название йират шамаим (трепет перед Небесами). 

Чтобы получить право приступить к работе, шохет обязан сдать экзамен по теории и практике реализации шехиты. 
Этот экзамен периодически пересдается. Начинающий шохет проходит переэкзаменовку, например, раз в месяц, 
затем, по мере накопления опыта - раз в году. 

2. Шохет должен продемонстрировать раввинскому суду (бейт дину) нож, которым он при шехите пользуется - чтобы 
судьи могли оценить, насколько он гладок (по установленным правилам поверхности лезвия должны быть абсолютно 
гладкими) и правильно ли заточен. Представитель бейт дина периодически проверяет нож шохета. 

В правилах реализации шехиты выделяют пять «обстоятельств», которые считаются в данной процедуре абсолютно 
недопустимыми. Это: 

- шеѓия, приостановка движения ножа (во время совершения шехиты) даже на долю секунды; 

- дераса, нажатие на нож, вместо горизонтального движения - вперед и назад; 

- халада, когда нож протыкает пространство между трахеей и пищеводом и после этого совершается шехита; 

- а-грама, рассечение ткани выше или ниже установленного для шехиты места на шее животного; 

- икур, наличие (даже одной) зазубрины на лезвии ножа, что приводит к разрыву, а не к разрезанию телесной ткани. 

Достаточно во время шехиты совершить хотя бы одну из означенных выше ошибок, чтобы мясо животного стало -
 невела, то есть - запрещенным к употреблению. Трактат начинается с Мишны, определяющей, кто имеет право 
совершать шехиту. 

В Мишне читаем: 

Все могут совершать шехиту, и она считается кошерной (то есть - признается раввинским судом); кроме глухонемого, 
психически больного и несовершеннолетнего. Ибо они (с легкостью) могут допустить ошибки в процедуре шехиты. 

Однако, если любой (человек) совершил шехиту, а другие (компетентные в деле шехиты люди) наблюдали - 
его шехита считается кошерной. 

На первый взгляд, эта Мишна достаточно - однозначна и в каком-то смысле - проста. Однако, как обычно бывает с 
формулировками любой Мишны, текст ее представляет собой «концентрат» информации. 

В первую очередь, Талмуд всматривается в самое начало Мишны - «Все могут совершать шехиту». И отмечает, что их 
«прозрачность» - обманчива. 

В самом деле. Если реализовывать шехиту действительно могут все подряд, зачем же это декларировать? Достаточно 
было бы сказать: такие-то группы людей не могут быть шохетами - глухонемой и т.д. 

Отсюда - вывод, что Устная Тора (Мишна) в начальной фразе сообщает нам какую-то дополнительную информацию. 
Какую же именно? Талмуд предлагает к рассмотрению целых шесть (!) вариантов такой информации. 

О них мы будем говорить в обзоре листа 3. Здесь же отметим, что Талмуд как бы расщепляет текст первой фразы на две 
плоскости. Слова «Все могут…» - относит к людям, которые изначально годятся для реализации шехиты. Вторую ее 
часть - «…и она считается кошерной» - к тем людям и случаям, когда шехита признается кошерной лишь постфактум. 
Изначально им (или при каких-то обстоятельствах) шехиту делать не следовало бы; но если она уже сделана - считают 
кошерной… 

Автор текста Элиягу Эссас 

Лист Талмуда 

Трактат Хулин 

Лист№2 
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